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Ingresan más de
31 mil 500 alumnos

Lucía López

Este día la Universidad de
Guadalajara difunde los dictámenes
de primer ingreso a nivel bachillerato
y licenciatura para el calendario 2000
B. En el mismo fueron aceptados 31
mil 568 alumnos, porque los
esfuerzos de esta casa de estudios
permitieron ofrecer tres mil 116
lugares más que en el calendario
similar de 1999, informó la licenciada
Laura Puebla, titular de Control
Escolar.

Nueve mil 455 ingresan a
licenciatura

En licenciatura fueron admitidos nueve
mil 455 alumnos, que representan el
38.5 de los concursantes que
concluyeron sus trámites al presentar
su examen y certificado.

A pesar de que los centros universitarios y la creación de
nuevos campus permitió un incrementó de un mil 106 lugares,
que representan 13 por ciento más de espacios, el porcentaje
total de admitidos fue 1.5 por ciento inferior al año pasado,
cuando fueron aceptados el 40 por ciento de los concursantes.

Este fenómeno, explica la funcionaria, se debe a que, a
pesar de que la UdeG realiza esfuerzos por abrir más lugares,
la demanda de ingreso crece cada año.

Fueron abiertos más de mil lugares, pero los concursantes
ascendieron a tres mil 500 (para el calendario B, en 1999 se
tuvieron 20 mil 863 concursantes y en el 2000, 24 mil 552).

Todos los centros universitarios temáticos y regionales
hicieron esfuerzos para con la misma infraestructura y planta
docente atender a más alumnos. Lograron captar a 792 jóvenes
más.

Del ciclo B del año pasado a este, ingeniería industrial (CUCEI)
pasó de 140 alumnos de primer ingreso, a 180; abogado
semiescolarizado (CUCSH), de 80 a 160; enfermería (CUCS), de
100 a 150; administración (CUCEA), de 160 a 275, y diseño
para la comunicación gráfica (CUAAD), de 125 a 145.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Las clases del ciclo 2000 B inician el lunes 4 de septiembre

A la expectativa por actitudes intolerantes
Cristina Félix

Actitudes intolerantes como la penalización del aborto por
violación en Guanajuato y la destrucción de un cuadro
artístico en Guadalajara, “porque atentaba contra la moral
de los tapatíos”, podrían darse de nueva cuenta por grupos
y sectores conservadores, pues no son las primeras que se
presentan, sobre todo en entidades gobernadas por
panistas.

Aunque hay que estar a la expectativa, lo que debería
preocupar más, es que este tipo de intolerancias no se
discutan.

Así lo advirtió el maestro Jorge Regalado, jefe del

Departamento de Estudios sobre Movimientos Sociales, de la
Universidad de Guadalajara, quien junto con la maestra Celina
Gutiérrez, encargada del Programa interdisciplinario de estudios
de género (Piege), del Ineser, coincidió en que este tipo de
manifestaciones han generado intranquilidad, aunque, ante una
sociedad más plural y abierta, se esperan respuestas críticas
contra esa intolerancia, como parte del proceso democrático
que vive el país.

El maestro Jorge Regalado consideró que estos temas, sobre
todo el del aborto, merecen un debate nacional, porque la
sociedad mexicana ha demostrado estar más abierta.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Nuevo perfil del estudiante universitario
Leopoldo Pérez Magaña*

La situación de nuestra sociedad se
ha modificado drásticamente en los
últimos años; el mundo entró en un
proceso de globalización neoliberal
que  genera condiciones para los
jóvenes nunca antes vistas. Este
fenómeno favorece un proyecto de
desarrollo que es claramente
excluyente de las mayorías, entre los
cuales nos encontramos los jóvenes
estudiantes de las universidades
públicas.

Ante este hecho los universitarios
tenemos que hacer uso de todas
nuestras capacidades, a fin de contar
con elementos que nos permitan
enfrentar esa realidad con un
proyecto alternativo capaz de
impulsar el desarrollo de nuestra
sociedad en su conjunto, de manera
armónica. Por esto la Federación de
Estudiantes Universitarios cuenta
entre sus principios rectores de su
actividad, la libertad, la democracia,
la pluralidad y el nacionalismo, así
como la independencia, el carácter
popular, la solidaridad, la justicia
social, la tolerancia, la protección al
medio ambiente, la defensa de los
derechos humanos y el respeto a la
legalidad, ya que son los elementos
que podrán detonar un cambio en el
rumbo actual de nuestra sociedad.

La universidad pública ha sido
una de las principales víctimas del
neoliberalismo; se le ha atacado por
el papel que ha jugado
históricamente, como conciencia
crítica de las sociedades. Por lo

situación en la realidad, cuáles son las
circunstancias del entorno en el cual
se desenvuelve.

La Universidad de Guadalajara
históricamente ha mantenido entre sus
principios el compromiso con el
desarrollo comunitario y la búsqueda
de una sociedad más igualitaria, que
se conseguiría por medio de egresados
comprometidos.

Desde la fundación de la FEU, que
es casi contemporánea a la reforma
de nuestra Universidad, hemos
buscado que nuestra casa de estudios
no deje de lado su obligación de formar
a especialistas que cumplan con su
compromiso social, ya que este,
aunado a la formación académica que
nos da nuestra casa de estudios,
permite el desarrollo tanto personal
como comunitario.

La FEU ha tratado de impulsar un
proyecto de Universidad que sea lo más
amplio posible, que dé cabida al mayor
número de estudiantes, que dentro de
sus objetivos cuente con la formación
de una conciencia social.

Hay quienes pretenden ver en la
masificación de las universidades un
fenómeno que va en detrimento de la
calidad de la educación, razón por la
cual apuestan por la desaparición de la
universidad pública o por restringir el
acceso a las mismas. Sin embargo, esta

mos defender e impulsar el desarrollo
de nuestra casa de estudios.

Año con año vemos triunfar a
una cantidad considerable de
estudiantes pertenecientes a nuestra
máxima casa de estudios, en distintas
justas de carácter deportivo,
académico y científico. Asimismo, la
calidad de sus egresados queda de
manifiesto en prácticamente todas las
áreas del desarrollo de nuestro estado,
pero ésta no es más que el signo
visible de la labor que lleva a cabo
nuestra Universidad, ya que debemos
reconocer cómo silenciosamente
nuestros maestros, investigadores,
alumnos y egresados contribuyen en
los espacios cotidianos: hospitales,
empresas, comercios, etcétera.

Ser universitario es estar formado
en la mejor tradición de profesionales
de excelencia, que lo somos por la
calidad de educación que recibimos,
pero que va acompañada de una
visión crítica de nuestra sociedad, sin
importar cuál sea el área de nuestros
estudios.

Médicos, ingenieros, arquitectos
o cualquier otra carrera que cursemos
en la Universidad, sabemos responder
a las necesidades de la población de
nuestro estado. No renunciar a esto
es la obligación del universitario.❖
*Presidente de la FEU

mismo es que hoy se ha intentado
desaparecerla y restringir su
presupuesto, con la intención de
reducir su matrícula, con el
argumento de supuestos
beneficios académicos, pero que
de fondo intentan elitizar a
nuestras universidades.

Los universitarios de hoy somos
conscientes de que es necesario
contar con una educación de
excelencia académica, pero para
nosotros ésta no es solo una
adquisición de conocimientos que
nos permitan desarrollarnos con
éxito como profesionales, sino que
pasa obligatoriamente por una
formación integral, que cuente con
un proceso alterno que permita al
estudiante entender cuál es su

Un ejercicio de altura

O B S E R V A T O R I O

El arte de vender

Mariana González

“¿Se le ofrece algo de La cofradía?
¿Necesita queso, jamón o yogur?”
Estas son frases cotidianas de José
García Cueva, ya que su trabajo es
ofrecer y comercializar, en buena parte
de las dependencias universitarias, los
productos que se elaboran en el rancho
La cofradía, de la UdeG.

El CUCBA, CUCEI, CUCEA, SEMS, el
edificio Cultural y administrativo y
parte del CUCS, son las zonas que José
recorre a diario en tan solo siete horas,
situación que lo obliga a madrugar
para terminar bien este recorrido.

A las ocho de la mañana es su
hora de arranque. “La mayoría de
los trabajadores sale a las tres de la
tarde y si me atraso, ya no alcanzo a
levantar todos los pedidos”.

Esta labor no siempre ha sido fácil,
ya que hace tan solo tres meses (cuando
inició a laborar en esto) no conocía bien
el manejo de su trabajo. Tuvo que
empezar de cero, aprender la ruta y
conocer a los clientes de cada lugar.

“Me agrada conocer y tratar a la
gente. Para mí es importante la
amabilidad con todos y tratar de
serles útil”.

Para José García su labor no
consiste solo en vender, sino que
busca dar un buen servicio a los
clientes, proporcionándoles la
información que piden.

“Desde hace un tiempo me llama
la atención involucrarme en la
elaboración de los productos, pero
hasta el momento no se me ha
presentado la oportunidad. Eso para
mí es necesario, para estar enterado

de los procedimientos por los que
pasan”.

Dicha inquietud le surge por el
gusto que José tiene por la cocina,
actividad que ha desempeñado
profesionalmente.

“En ocasiones me contratan como
cocinero o mesero. Siempre me ha
gustado explorar otras áreas de trabajo
y cocinar es una de mis preferidas”.

Los platillos que más disfruta son
los preparados en casa, lugar en el
que pone en práctica sus
conocimientos culinarios y donde se
siente más en confianza de “regarla”,
a pesar de que suele tener buen sazón.

“Lo que más me gusta preparar
a mi familia es un filete al vino tinto
o una arrachera, aunque a mis dos
hijos les agradan más las lentejas y
las pastas”.

Casado desde hace siete años, es
integrante de una familia unida, en
donde la plática y la convivencia son
el pan de cada día.

“Nos llevamos bien los cuatro,
aunque hemos pasado por épocas
difíciles. Me casé muy chico, pero
siempre he tratado de salir adelante.
Procuro buscar diversas alternativas
para obtener mayores ingresos
económicos sin descuidar a mi familia”.

Para José García esta lucha
implica continuar superándose en
todos los ámbitos: “me gustaría seguir
estudiando, ya que solo cursé hasta
la secundaria. Por lo pronto planeo
estudiar el bachillerato en la UdeG,
aunque aún no tengo definida la
carrera a estudiar. Más que por mí,
lo hago por mis chavos. Quiero
dejarles un buen ejemplo”.❖

Me agrada conocer y tratar a la gente
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idea está totalmente
fuera de la realidad.

Hoy por hoy, la
Universidad de
Guadalajara está
muy por encima de
cualquier universidad
privada en lo que
respecta al creci-
miento de sus pro-
gramas de investi-
gación, pero funda-
mentalmente está
por encima de las
instituciones edu-
cativas privadas, por
el papel que juega al
dotar de oportu-
nidades a miles de
jóvenes, que a su vez
contribuyen al mejo-
ramiento de nuestra
sociedad con una
formación fundada
en un compromiso
social amplio; es por
lo mismo que debe- M

IG
U

E
L 

S
Á

N
C

H
E

Z



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

28 de agosto de 2000    • 3

Viene de la pág.  ☛  1

Con la creación de los nuevos campus ubicados
en Colotlán (CUNorte) y Ameca (CUValles),
se atenderá en la región Norte del estado a
101 alumnos de primer ingreso y en Valles a
213, que corresponden a todos los jóvenes que
terminaron sus trámites para ingresar a estos
nuevos espacios universitarios.

Para este ciclo escolar existen un mil 297
lugares, que podrán ser ocupados por los
concursantes que no fueron admitidos, pero
que pudieran tener interés en cursar alguna de
las carreras en donde hay espacio.

Los dictámenes de posgrado y los cambios
de centro universitario, se publican el próximo
8 de septiembre.

22 mil 113 entran a bachillerato

El Sistema de Educación Media Superior
también hizo esfuerzos para ofrecer más
espacios y otorgó dos mil 10 lugares más, lo

Ingresan...
DICTAMEN

que permitió que fueran admitidos 22 mil 113
alumnos para este ciclo escolar, que es el que
mayor demanda tiene, por coincidir con la
fecha en que salen los jóvenes de la
secundaria.

La licenciada Laura Puebla sugiere a los
estudiantes admitidos, que se dirijan a control
escolar de la escuela a la que ingresan, a fin de
conocer su horario y grupo, así como realizar
todos los trámites requeridos.

Los alumnos de primer ingreso de los
centros universitarios deben estar al tanto de
las actividades en sus campus, pues les ofrecen
cursos de inducción para darles a conocer el
centro, el sistema de créditos, las tutorías
académicas y demás aspectos que necesitan
saber.

Las clases del ciclo 2000 B inician el lunes
4 de septiembre.

Los trámites para ingresar al bachillerato y
las licenciaturas en el calendario 2001 A,
comienzan a partir del 18 de septiembre, con
la venta de formas.❖
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Existen un mil 297 lugares para quienes no fueron admitidos

Viene de la pág.  ☛  1

En su opinión, las  muestras de
conservadurismo y “mochismo” que se
v ieron hace poco en Guanajuato y
Guadalajara, no pueden ser catalogadas
como de intolerancia panista, porque este
tipo de actitudes se han visto en todos los
partidos.

“Creo que se trata más bien de grupos
conservadores radicales, como el DHIAC y

Provida, que ciertamente se identifican como
simpatizantes del PAN”.

“No podemos calificar a una sociedad de
intolerante o a los partidos, ya que así como
hubo este tipo de manifestaciones radicales,
también diversos grupos más conciliadores
mostraron su repudio a los hechos consumados
en las dos ciudades mencionadas, lo que
demuestra una mayor pluralidad”.

En cuanto al caso del cuadro destruido por
unos jóvenes en el museo del Periodismo y las

A la expectativa...
DEBATE

Urgente debatir temas que generan intolerancia

Artes Gráficas, porque “atentaba contra la moral
y la religiosidad de los tapatíos”, considera grave
el hecho de que el representante de la iglesia
católica aplaudiera esa acción irracional.

La maestra Celina Gutiérrez cree de mayor
gravedad que los funcionarios catalogaran este
suceso “como una simple travesura de los
jóvenes, según la declaración del secretario de
Cultura. ¿Quiere decir que cuando no se está
de acuerdo con algo o alguien, lo voy a destruir?
Este es un acto reprobable, pues pareció que

llamadas de atención para todos los que
buscamos mayor tolerancia, respeto a los
derechos humanos y alternativas de solución
para actuar positivamente ante situaciones
difíciles y complejas que tienen que ver con
cuestiones culturales, de moral y religión”.

El compromiso de la academia y la
Universidad es permanecer al tanto de lo que
acontece, para contrarrestar las actitudes que
vayan en perjuicio de lo que se ha ganado.

El caso concreto de la penalización del
aborto por violación, significa un retroceso para
el país, pues ahora, aparte de que la mujer es
víctima de tal acción, se le obliga a asumir un
embarazo no deseado.

De ahí –concluyó la investigadora de estudios
de género– la necesidad de tener una actitud
crítica y propositiva ante las acciones intolerantes
de grupos radicales conservadores.❖
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daban la razón a lo absurdo”.
Sobre el aborto, el maestro

Jorge Regalado opinó que “parece
que estamos llegando al momento
de discutirlo nacionalmente. Es un
hecho que se trata de un tema que
pone nerviosos a los políticos y a
la iglesia, pero sobre todo a los
primeros, porque son los que más
riesgos corren, ya que un mal
procedimiento y manejo del
mismo los podría meter en graves
problemas con sus clientes
electorales”.

El investigador de la UdeG
advirtió que si el tema del aborto
se incluyera en una consulta
nacional, es un hecho que ganaría
la opinión conservadora.

La encargada del Piege
sostuvo que preocupan ese tipo de
actitudes intolerantes, porque “los
planteamientos han salido de
grupos del Partido Acción
Nacional y tenemos como
presidente electo a un panista”.

“Sin duda estos hechos son
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CRÉDITOS

Cursos de inducción
Armando Ramírez Fregoso

Con mirada inquieta, buscan indicaciones en las
paredes o, tímidos, preguntan a quien muchas
veces no puede responderles. Ellos son los
estudiantes de nuevo ingreso, quienes deambulan

con expresión de incertidumbre y representan la
típica escena de los primeros días de clases.

Para responder a las interrogantes de los
universitarios e introducirlos en la vida
institucional y académica de su carrera, se
incorporaron los cursos de inducción.

Creados desde hace cinco años, a partir de
que se conformó la red universitaria y se adoptó
el sistema de créditos, estos cursos son
impartidos los primeros días de labores
académicas en todos los centros universitarios,
con el fin de dar información útil a los nuevos
alumnos.

El ingeniero José de Jesús González
Hinojosa, jefe de la Unidad de difusión, del
Centro Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI), de esta casa de estudios,
explica que en esa dependencia las dudas se
desvanecen gracias a un módulo informativo,
que se instala en el ingreso de la rectoría de
este campus.

“Ahí le señalamos al estudiante que deberá
asistir a unos cursos de inducción-orientación
para que conozca, entre otras cosas, qué es el
sistema de créditos y cómo cursar el mínimo
de estos”.

Para orientar a los mil 900 estudiantes de
reciente ingreso, dicho curso se realizará los
días 4, 5 y 6 de septiembre, en dos horarios,
para exponer el sistema de cada una las
diversas licenciaturas del CUCEI.

Añade: “se presentan el rector y los
secretarios; luego los coordinadores y jefes de
departamento se quedan y se pasa un video
de toda la actividad que realiza el centro.
Posteriormente hay una sección de preguntas

y respuestas. Enseguida hacen un recorrido a
los diferentes laboratorios que corresponden a
su licenciatura”.

El funcionario universitario comenta que
el curso incluye una incursión a la Unidad de
cómputo y telecomunicaciones, pues “a final
de cuentas se trata de que recorran todo el
CUCEI, no nada más los laboratorios en los que
van a estar. Se les explican los proyectos que
hay y se les informa sobre las instalaciones que
están fuera del centro”.

Además, durante los cursos, a los jóvenes
se les entrega un sobre con la descripción del
sistema de créditos, la guía de carrera en la
que se señalan los prerrequisitos de las materias
que después de segundo semestre podrán
seleccionar y el reglamento de promoción y
evaluación de alumnos de la Universidad.

González Hinojosa señala que esto permite
al muchacho acudir con su coordinador para
resolver todo tipo de dudas: si reprueba qué
tiene que hacer; si puede tomar alguna otra
materia, bajo qué sistema; si es posible solicitar
una licencia y qué pasa si no lo hace, así como
verificar los horarios y turnos.

“La idea es motivarlos, porque vienen de
preparatoria. A veces están desconcertados, y
algunos son muy jóvenes. Es para que
entiendan lo que es la Universidad, la cual es
muy diferente al bachillerato”.❖
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Brindan información útil a los nuevos alumnos
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Tecnología novedosa para ladrilleras
Alejandra Tello

Dentro de las propuestas para disminuir la
afectación al medio ambiente, sobresale la de
la maestra Ana Anaya, coordinadora de la
carrera de técnico superior en seguridad
industrial, del Centro Universitario del Sur,
quien realiza una investigación acerca de las
ladrilleras de Ocotlán, como parte de su trabajo
de maestría en el Centro Universitario de la
Ciénega.

El “Prototipo de tecnología para ladrilleras,
que disminuye la contaminación”, de la maestra
Anaya, descubre que en el proceso de
fabricación de ladrillos son emitidas sustancias
contaminantes a la atmósfera, entre ellas el
limo (materia fértil de los suelos).

La emisión de contaminantes podría
reducirse con una preclasificación de materiales
y sustancias.

“Otra parte que se puede identificar es el
material o la basura que se utilizan como
combustible, para sustituirlo por uno limpio,
como el gas LP o el gas natural”.

Saltándose aspectos del impacto ambiental
en la fabricación de ladrillos de forma artesanal,
la maestra Anaya decidió abocarse a la
propuesta de disminuir contaminantes, al utilizar
el mismo combustible, pero preclasificado.

“En una exploración hecha a ladrilleras,
se constató que la variedad de basura que
utilizan es amplia. En la zona sur emplean la

MATERIALES

cáscara del coco como materia prima esencial.
Sin embargo, han llegado a encontrarse en el
ambiente óxidos de nitrógeno, hidrocarburos
y anhídrido de sulfuro”.

De las alternativas posibles para disminuir
la emisión de contaminantes, reciclar la basura
es la más viable.

“En la región de Ocotlán existe una gran
cantidad de deshechos de madera. Pienso, sin
haber realizado una medición exhaustiva, que
esta situación tiene varios aspectos. Yo estoy
enfocada al tecnológico, pero sería cuestión
de hacer una evaluación para cuantificar esos
residuos y ver si son suficientes para el núcleo
de ladrilleros. Hablamos de Ocotlán, por
mencionar un caso, pero sin duda el proyecto
se puede extender a todo el país”.

Según lo expuesto por la entrevistada, el
ladrillo se quema “en un horno temporal hecho
con ladrillos, precisamente, pero crudos. Se
levanta una especie de pirámide con estos.
Luego ponen el combustible. Por la manera
de construirlo, el calor pasa por todas las caras
de estos antes de que los gases salgan a la
atmósfera. Los canales donde colocan el
combustible son reabastecidos, para sustituir a
los anteriores luego de que fueron consumidos.
La quema debe durar 12 o 24 horas, tomando
en cuenta la dirección del viento, la colocación
del ladrillo y el tipo de combustible”.

A pesar del costo y esfuerzo mínimos que
exige el reciclado de basura, a decir de la

maestra Anaya, “se percibe resistencia por
parte de los fabricantes de ladrillo a que se les
modifique cualquier esquema” en el proceso
al que están acostumbrados.

Un objetivo es darles la información
necesaria para que comprendan el daño
ecológico que ocasionan al medio ambiente

a causa de la emisión de contaminantes y
de qué manera pueden ayudar a su
disminución.

Aunque el sector ladrillero contribuye en
un rango bajo a la contaminación, “del orden
de un dígito, máximo cinco por ciento, lo mejor
es que podamos disminuirlo”.❖
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Con esta técnica para producir ladrillos disminuye la contaminación

......................................................❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

28 de agosto de 2000    • 5

SOCIEDAD

Oportunidad de ser niño
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Debe crearse un modelo alternativo de acuerdo a las necesidades de los niños

......................................................❖
José Luis Ulloa

La falta de recursos económicos, no
seguimiento de casos de niños de la calle,
inestabilidad en el personal que los atiende y
tratos inadecuados hacia el menor, son algunos

de los problemas que presentan varios
albergues de la zona metropolitana.

Estos puntos dificultan el desarrollo del
menor en la calle, puesto que no solo
necesita al imentos y un techo donde
dormir, sino también asesoría psicológica,

educativa, atención médica, apoyo y
cariño.

“El asunto de los niños de la calle es un
fenómeno delicado. Podemos trabajar al
unísono, atendiéndolos en este momento, en
previsión de que la problemática se puede
agravar”, indicó la maestra en trabajo social
Ana María Anguiano Molina, del
Departamento de Desarrollo Social, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH).

“En la calle el menor aprende a trabajar,
pero también hay que darle la oportunidad de
ser niño, y que se desarrolle en su entorno.

“Un albergue o casa hogar es un lugar de
recuperación, de búsqueda de mejores
condiciones de vida para el niño, según sus
necesidades y expectativas”.

La investigadora comentó que la solución
para los albergues es vincular la teoría con la
práctica, para crear un modelo alternativo que
responda a las necesidades de los niños.

“No basta con buena voluntad. Requerimos
contar con una red de comunicación entre la
gente que atendemos a los niños de la calle”.

La comunidad puede colaborar, no dándoles
una limosna, sino un apoyo más integral.

En la zona metropolitana de Guadalajara
hay de 2,500 a 3 mil niños que trabajan en la
calle, todos entre los ocho y 10 años de edad.

De estos, casi tres mil (15 o 18 por ciento)
viven en la calle, y en la ciudad solo existen
nueve albergues para ellos. Algunos son
privados y otros dependen del DIF.

“Los privados son los que han funcionado
mejor, sobre todo los de conformación
religiosa. Sus recursos económicos son
mayores y hay estabilidad en su personal. La
cultura nos obliga a tener solidaridad hacia
albergues con tintes religiosos.

“Es difícil cuantificar a los niños de la calle.
Quizá cada mes se integren alrededor de 20.
La cuantificación no es posible, porque los
niños no permanecen solo en Guadalajara, sino
que se trasladan a Puerto Vallarta u otros
lugares. Además, muchos pequeños provienen
del Distrito Federal, de zonas fronterizas y del
interior del estado.

“Hoy es posible ver familias enteras que se
integran a trabajar en las calles de la ciudad.

“Si hay niños en la calle, es porque los padres,
profesores y la sociedad no han sido sólidos en
la educación que proporcionan a los menores,
por lo que se deben afianzar las relaciones
familiares, ya no solo de los niños, sino de las
zonas expulsadoras, factor de riesgo para que se
integren a la calle al abandonar sus estudios”.

Es necesario crear un modelo específico
de educación y atención para ellos, para
prevenir dicha situación.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
COORDINACIÓN GENERAL ADMINISTRATIVA

UNIDAD DE PRESUPUESTO

PROYECTO DE FONDOS CONCURRENTES “PESO POR PESO”

RESUMEN DE SOLICITUDES AUTORIZADAS EN EL MES DE JULIO DE 2000
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Pagar por hora incrementaría el desempleo

Eva Loera

En lugar de resolver el problema del desempleo
en el país, pagar por hora a los trabajadores,
podría aumentarlo, afirmó Jaime López
Delgadillo, investigador de productividad y
eficiencia, en el Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA), de la UdeG.

“Al existir mayores oportunidades de

trabajar menos horas, muchas amas de casa y
estudiantes que no se animan a incorporarse
al mercado laboral por la rigidez de los horarios
de trabajo, buscarían emplearse”.

En México la tasa de desempleo oscila entre
el 3 y 3.5 por ciento, mientras que en los países
europeos es alrededor del 6 al 7 por ciento.
Esto se debe, en parte, a que la carga horaria
es más flexible.

Una tasa de desempleo mayor no significa
que el pago por hora sea una medida
descabellada, puesto que representa una
oportunidad para gente que no puede
emplearse ocho horas.

Las empresas no tendrían necesidad de
contratar gente por un día y podrían ofrecer
empleos por trabajos específicos de tipo eventual.

Una medida necesaria

El pago por hora es una medida necesaria en
México, que ha funcionado desde hace tiempo
en casi todos los países desarrollados.

“Las nuevas condiciones de la organización
industrial obligan a replantear el esquema de
las relaciones laborales, para que exista mayor
flexibilidad”.

Las empresas requieren crear condiciones
propicias que les permitan adecuar sus
necesidades de producción a las del mercado
y una medida para lograr este fin es el pago
por número de horas.

Este modelo no es la varita mágica para
resolver los problemas de las empresas y del
país, pero puede agilizar el cumplimiento de
compromisos empresariales en el ramo de la
productividad.

Para que el pago por hora funcione, es
preciso establecer reglas de juego claras. Los
trabajadores requieren condiciones que hagan
atractivo el trabajo y las empresas no deben
pensar solo en ganancias a expensas de no
cumplir compromisos laborales.

“Los empresarios pueden caer en la
tentación de zafarse del pago de prestaciones
o seguridad social. La flexibilidad en los horarios
de trabajo no debe propiciar que los patrones
eludan con facilidad sus compromisos con sus
empleados.

“Los empresarios deben tomar medidas
para impulsar las instituciones de seguridad
social o buscar otras alternativas accesibles,
como pagar seguros hospitalarios. La
seguridad social día con día funciona menos.
Ello asusta”.

Las organizaciones productivas no deben
ser entidades en las que empleados y patrones
busquen por separado su beneficio, porque la
productividad bajaría y la rotación de personal
ascendería.

En un mundo globalizado, en el que las
empresas locales tienen que cuidarse las
espaldas para que las extranjeras no les ganen
mercados, la productividad resulta esencial para
hacer al país más competitivo.

El problema radica, en términos generales,
en que la tendencia de los empresarios es
buscar que sus negocios sobrevivan. No quieren
comprometerse a crecer. Esto impide que los
trabajadores tengan acceso a una mejor
retribución.

Muchos empresarios acuden a sus cúpulas
organizacionales para presionar al gobierno y
obligarlo a que los salarios sean bajos, porque
no pueden pagar más. Al no haber mejoras
en la productividad, tampoco los salarios
aumentan.❖

......................................................❖

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

Preciso establecer reglas para que el pago por hora funcione

EDUCACIÓN

Internet distorsiona la sexualidad
Mariana González

El surgimiento de la internet se debió, entre
otras causas, a la necesidad de acortar
distancias para comunicar a las personas y
naciones de manera más efectiva.

Hoy de su uso han surgido diferentes
prácticas, que han influido de forma negativa
en diversos procesos y problemas sociales.

Un ejemplo claro es la forma en cómo los
usuarios de este recurso han distorsionado la
educación sexual en los niños y adolescentes
de todo el mundo, ya que el hecho de
permanecer mucho tiempo frente al monitor
de la computadora, interfiere en la adecuada
marcha de los procesos de socialización básicos
con amigos, adultos, maestros.

Además, de parte de los adultos hay escaso
control del tipo de páginas que los niños
consultan.

La libertad que este medio proporciona,
les permite obtener información o imágenes
que no comprenden y que, por encontrarse
en etapa de formación, les quedan muy
grabadas en su mente e influyen en su proceso
de maduración.

“El impacto psicosocial que conlleva tener
acceso a la pornografía, el erotismo y la
sexualidad distorsionada que se publica en

internet y en otros medios de comunicación, se
puede percibir en los cambios marcados en el
comportamiento sexual que han adoptado los
adolescentes. Existe una mayor apertura, que
se nota sobre todo en las mujercitas, quienes
ahora se han desinhibido y buscan más a los
varones”, afirma Rosy López, catedrática del
Departamento de Psicología Aplicada, del CUCS.

Al obtener información inadecuada, el niño
o adolescente se ve forzado a madurar de
súbito: comienza su actividad sexual a más
temprana edad, aunque sin entender los
procesos y responsabilidades que ello implica
y carente de información sobre control natal,
sida, etcétera. Por ello los embarazos no
deseados, matrimonios fracasados y relaciones
poco duraderas son cada vez más frecuentes
en nuestra sociedad.

“Es increíble ver que niños y niñas de 10 o
12 años tienen una actividad sexual semejante
a la de personas de 30 o 35. Es un síntoma
claro de que hacen falta más recursos
informativos al respecto. La educación sexual
es responsabilidad de los padres de familia,
quienes por la necesidad de salir a trabajar,
tienen menos comunicación con sus hijos: no
hablan con ellos, no les preguntan ni se enteran
con quién andan, quiénes son sus amigos, qué
tipo de cosas hacen y ven”.

El problema radica en que los papas no
se dan cuenta de esos detalles, sino hasta
cuando la niña está embarazada o al varón le
detectaron sida o embarazó a alguien. Los
tiempos de “libertad sexual” que hoy se viven,
obliga a los padres a estar más al pendiente
de los procesos de desarrollo físico y social
de los chicos. Debe existir diálogo desde que
son pequeños, para conocerlos a fondo y
detectar los problemas que pudieran tener,
para tomar medidas correctivas a tiempo.

cualquiera que tenga el servicio de internet, en
el que no hay restricciones de ningún tipo.

Esta práctica evita el desarrollo normal (físico
y psicológico) de la sexualidad en los individuos,
lo que a la larga puede generar seres incapaces
de entablar una relación sentimental sana con
personas “reales” y llevarlos a la inseguridad e
incluso a disfunciones sexuales graves.

Esta es un arma casi infalible, ya que si un
niño está bien informado, tendrá un mejor
criterio para discernir entre lo que está bien o
mal, saber qué es lo que quiere hacer y cuándo.❖

......................................................❖

¿Sexo compartido?

El sexo en los niños y
adolescentes e incluso
algunos jóvenes, es
concebido como la
oportunidad de obtener
diversión y placer con la
primer persona que se
cruza por enfrente. Se ha
perdido el valor del
compromiso que conlleva
una relación de pareja

A ello contribuye el
“sexo virtual” por medio
de los enlaces o chats,
a los que pueden entrar Difícil regular los contenidos que se muestran en internet
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Votar, compromiso estudiantil y académico
Alejandro Soler

El proceso de renovación de consejeros
universitarios que está próximo a vivir la UdeG
los días 20 de septiembre (consejeros académicos)
y 21 del mismo mes (consejeros alumnos), “es
uno de los más importantes, porque atañe a los
cuerpos de gobierno de la red universitaria, desde
el Consejo General Universitario (CGU), los
consejos de los centros universitarios (CC´s), los
divisionales (CD´s), el Consejo Universitario de
Educación Media Superior (CUEMS), hasta los de
las escuelas (CE´s) que habrán de integrarse en
octubre próximo”, señaló el licenciado José
Trinidad Padilla López, secretario general de esta
casa de estudios.

Añadió que existen las condiciones para que
en este año la participación se incremente: “noto
una Universidad que trabaja a ritmo intenso;
vaticino que será un proceso bastante tranquilo,
participativo, que fortalecerá y legitimará más la
acción de los órganos de gobierno de nuestra
casa de estudios”.

Los órganos colegiados serán electos por el
voto libre y secreto de los alumnos y los
académicos. Según marca la Ley orgánica de
esta institución, el gobierno de la Universidad se
ejercerá por el H. Consejo General Universitario,

los consejos de centros universitarios y el Consejo
Universitario de Educación Media Superior, los
que deberán ser integrados por los representantes
académicos, administrativos, alumnos y
funcionarios universitarios, conforme a las
disposiciones de dicha ley.

La convocatoria se publicará oficialmente el
próximo 31 de agosto y concluye con la
aprobación por parte de los órganos colegiados
de gobierno, de los dictámenes de la comisión
electoral respectiva.

Son tres las etapas del proceso: la
preparatoria (en desarrollo), la elección (20 y 21
de septiembre) y la calificación de los comicios.

Por cada consejero académico, administrativo
o alumno propietario, habrá un suplente y su
periodo de gestión será de un año.

El Consejo General Universitario deberá
integrarse cada año dentro de la segunda
quincena de octubre.

Comicios universitarios

El Consejo General Universitario elige
anualmente de entre sus miembros una comisión
electoral, en la que están representados el
personal académico y directivo, así como el
alumnado.

Esta comisión es la responsable de emitir las
convocatorias, organizar, vigilar y calificar los
procesos electorales que se realicen para su
integración. Puede auxiliarse por subcomisiones
electorales.

El cuerpo electoral para los consejeros
académicos está conformado por profesores y
técnicos académicos de carrera o por asignatura
que se encuentran en servicio.

En el caso de los estudiantes, está constituido
por los alumnos ordinarios que se encuentran
matriculados en la correspondiente división,
escuela o unidad académica.

Para elegir a los tres representantes
académicos y de alumnos, en cada centro
universitario se registran planillas con tres
candidatos y sus respectivos suplentes.

Los candidatos de cada planilla deberán ser
de diferentes divisiones del centro. Los tres
representantes directivos serán los directores de
las divisiones.

La Ley orgánica de esta casa de estudios
otorga atribuciones a dichos órganos para
proponer y aprobar los proyectos que promueven
el mejoramiento educativo y las propuestas de
interés especial de los universitarios.

El proceso electoral universitario renueva
anualmente los citados órganos de gobierno, por
lo que se constituye en un evento que requiere
de la participación activa y decidida de los
estudiantes y académicos.

Dichos órganos deben participar de forma
activa en el diseño del desarrollo institucional: la
comunicación horizontal y vertical entre los
elementos de la red universitaria es fluida y
oportuna; los procesos de evaluación, planeación,
programación y presupuestación están integrados
a las actividades cotidianas de todas las instancias
de la red.

Para la realización de este proceso, la
Universidad echó mano de tecnologías
instruccionales (video interactivo), cursos de
inducción dirigidos a las subcomisiones electorales
de los CU´s y SEMS; sesiones informativas, talleres
de capacitación, la elaboración de guías impresas,
la página en red (secgral.udg.mx/eleccion2000),
la intensificación de estrategias de difusión
impresa y electrónica, para propiciar una
comunicación directa y permanente con la
comunidad universitaria durante los comicios.❖

......................................................❖

Notas
académicas

Estímulos a estudiantes sobresalientes

El próximo octubre la Universidad de

Guadalajara, por conducto de la Coordinación

de Servicios Estudiantiles, homenajeará en

la XX Ceremonia de reconocimientos y

estímulos a estudiantes sobresalientes de

esta casa de estudios, a sus mejores alumnos

que concluyeron estudios de nivel medio

superior y superior en los ciclos escolares

finalizados en junio y agosto de 2000.

Está abierta la convocatoria para que las

administraciones y divisiones de las diferentes

escuelas y centros universitarios de la UdeG,

envíen propuestas sobre estudiantes

sobresalientes que merezcan ser

homenajeados, a la Coordinación de Servicios

Estudiantiles, instancia encargada de hacer la

revisión final de cada caso, para su posterior

publicación en Gaceta Universitaria.❖

Intercambio académico

En el marco de la convocatoria 2000 del

Programa de intercambio académico México

Centroamérica ANUIES-CSUCA, financiado

por la Secretaría de Relaciones Exteriores de

México, fue aprobado el proyecto “Movilidad

académica para la actualización de

tecnologías alimentarias entre la Universidad

de Guadalajara, la Universidad de Costa Rica

y la Universidad Nacional de Nicaragua”.

El proyecto presentado por la UdeG, en

conjunto con las dos universidades

centroamericanas mencionadas, recibió un

montó de 16 mil 480 dólares estadunidenses.

Esta es la segunda ocasión que este

proyecto es el más beneficiado en el ámbito

nacional.❖

Beneficios para trabajadores de la UdeG

En septiembre comenzará a funcionar el

programa de estímulos para los trabajadores

universitarios, informó Raúl Vicente Flores,

secretario del Sindicato Único de Trabajadores

de la Universidad de Guadalajara.

Este programa de estímulos al

desempeño administrativo tiene como

principal objetivo calificar la productividad, la

eficiencia y la calidad de los sindicalizados.

Cuenta con un monto de cuatro millones

de pesos, cantidad que será repartida en

todos los centros de trabajo de esta casa de

estudios.

Surgido como una petición del sindicato

a las autoridades universitarias, el programa

está estructurado en un 95 por ciento.

El programa de estímulos al desempeño

administrativo será encaminado a

implementar, en un máximo de dos años, el

programa civil de carrera administrativa, el

cual pretende profesionalizar a los

trabajadores sindicalizados en el ámbito del

servicio público en la Universidad.❖

31 de agosto
2 de septiembre

INICIATIVA POPULAR
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Riesgo sísmico en Guadalajara
Armando Ramírez Fregoso

Guadalajara casi llega al límite de tiempo para
estar en riesgo de sufrir un gran sismo, señala
el director del Centro de Estudios de la Tierra,
de la Universidad de Guadalajara, David
Barrera Hernández.

Los grandes acontecimientos, como las
macrotragedias no son cuestión de todos los
días. Como afirma un dicho, “pasan cada
venida de obispo”. Los movimientos
telúricos, por fortuna, no son la excepción a
esta regla.

“Los sismos tienen un ciclo de recurrencia
de aproximadamente 80 y 100 años. Si
tomamos en consideración que el último
sismo devastador en la ciudad aconteció el 3
de junio de 1932, ya casi estamos en el límite
para que pueda volver a ocurrir”, comenta
el maestro en ciencias Davis Barrera
Hernández.

Desde aquella fecha han transcurrido 68 años
y cada vez el peligro es más latente. Sin embargo,
el especialista destaca que desde 1989 la
Universidad de Guadalajara ha tomado medidas
para investigar el comportamiento telúrico de la
tierra en la región, aunque reconoce que un
evento de estos no se puede predecir.

“En 1989 se hizo la propuesta de instalar
una red sísmica para monitorear la actividad
que se genera en la zona metropolitana. De
hecho, este centro (el de Estudios de la Tierra)

se constituyó para hacer
investigaciones al
respecto, además de otros
fenómenos naturales”.

La red sísmica se
instaló en 1991. Ahora,
entre las tareas de esta
dependencia de la
UdeG, está la de llevar
una bitácora de los
sismos que ocurran en la
entidad, sin importar su
tamaño e intensidad.

Del seguimiento
mensual de los sismos en
la región, puede rescatar-
se el hecho de que en los
últimos tres meses han
contabilizado 11. Cinco
en abril, dos en mayo y
cuatro en junio.

Estos movimientos
telúricos presentaron una
intensidad de entre 4.1 y
5.2 grados en la escala de
richter. Fueron clasificados
como someros, por
originarse a una profun-
didad entre los cinco y 33
kilómetros, situación
normal en todos lados.

Para que un sismo

sea peligroso, hay que considerar varios
factores. Uno de ellos es dónde se origina.
Mientras más cerca esté el epicentro, existen
más posibilidades de que cause mayor daño.

Barrera Hernández afirma que cuando
el foco del sismo se origina en la zona de
subducción (una franja telúrica a lo largo
de las costas de Sinaloa a las de Guerrero),
la intensidad llega con una mayor amplitud
de onda,  por  lo  que las  pos ib les
afectaciones en la región no serían tan
grandes.

“En caso de que ocurriera un sismo cerca
de la zona metropolitana, posiblemente sí
hubiera en problema mayor”.

De hecho así ha pasado. En los años
1875, 1911, 1912 y 1932 hubo
manifestaciones telúricas de la tierra cuyo
epicentro estaba a solo 30 kilómetros de la
ciudad, en San Cristóbal de la Barranca,
cerca de Ixtlahuacán del Río.

“En estos casos, tan cerca de Guadalajara
y con el tipo de suelo que tiene –jal–, sí puede
ser peligroso”.

De cualquier forma, Barrera Hernández
recomendó hacer en Guadalajara
cimentaciones adecuadas: “que se hagan más
profundas, hasta llegar donde el jal sea
compacto. No es conveniente construir los
cimientos solo para salir del paso. Si tenemos
buenos cimientos, por lógica aguantarán más
las casas”.❖

......................................................❖

ELECCIÓN

Vida de perro
Ricardo Ibarra

La adquisición del nuevo miembro familiar, el
perro, suele efectuarse por la tendencia humana
a satisfacer sus gustos, personalidad y sobre todo,
la moda, según afirmó el doctor Ramón Carlos
González, de la Clínica de Pequeñas Especies,
perteneciente al Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).

El carácter de la persona es reflejado en el
tipo de perro que tiene.

El médico veterinario zootecnista Ramón
González aseveró que durante la adquisición
del animal interviene cierto afán de seguir la
moda por parte del comprador, para adquirir
“los perros que todos quieren tener”.

“He conocido personas que viven en un
departamento y que a pesar del tamaño de su
vivienda, se empeñan en mantener un rottwailer,
que corre y hace sus necesidades adentro”.

Hay perros que son identificados más en
ciertos sectores de la ciudad, por ejemplo, los
jóvenes de escasos recursos prefieren los pitt
bull o bull terrier, por considerarlos fuertes y
tal vez por la agresividad natural de esos
animales, señaló el doctor González.

Dijo que las familias pudientes suelen
procurarse mascotas que pocos hogares tienen,
para destacar, por lo escaso de su tipo de raza
y la capacidad de consumo de la familia.

“No sucede lo mismo cuando un niño pretende

hacerse de un compañero canino, ya que este
incluso puede elegir a uno criollo. A los niños les
interesa más la curiosidad que les genera el tipo
de perro”, ya sea por sus características corporales
o por su pelo, aunque en estas decisiones por lo
general prevalece la voluntad de los padres.

Lo más importante al elegir un perro, si
careces de él y piensas tenerlo, es conocer las
enfermedades que pueda padecer, ya que

existen razas que se enferman más que otras o
tienen mayores debilidades. Importa que sepas
qué utilidad vas a darle y tenerle su propio lugar.

Tu perro puede servirte de compañía o de
vigilancia.

Ramón González explicó que hay perros que
son agresivos por naturaleza, como los
doberman, rottwailer o el pastor alemán, por lo
que sirven como guardianes, siempre y cuando
tengan un entrenamiento adecuado, pues existen
perros de la misma raza que son más o menos
sociales, según el adiestramiento que reciban.

Para tener un perro vigilante es necesario
aislarlo, de manera que solo quien lo alimente tenga
contacto con él. Esto prevendrá posibles accidentes
y sin duda será un buen perro guardián.

Los perros de compañía son menos
complicados. Solo necesitan un lugar adecuado
para desgastar sus energías, por ejemplo,
sacarlos a caminar. El animal generalmente se
adapta a la actividad de los dueños.

Ramón González sugirió adquirir el perro
en un negocio fijo, pues de lo contrario suele
acarrear enfermedades. Una garantía de
sanidad nunca está de más.

“El dueño debe acudir con su perro al
veterinario, para que este lo oriente con respecto
al tipo y cantidad de comida que requiere la
mascota, así como formular un registro de
vacunas y organizar el comportamiento del
animal en casa”.❖

......................................................❖
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Un perro sirve de compañía o vigilancia

Se solicita
corrector

La Oficina de Comunicación

Social, de la Universidad de

Guadalajara, solicita

corrector con dominio

en redacción.

Favor de comunicarse a los

teléfonos 826 6073, 825

8888, extensiones 1121 y

1122 o acudir a sus

oficinas, en el piso 6 del

edificio Administrativo,

en Juárez 975.
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Centro Universitario de Los Altos

A)  BENEFICIOS [1]

Los trabajadores podrán solicitar una beca completa o complementaria, que consiste en:

I. Cuando no existe otra fuente de financiamiento, se otorgará beca completa, que consistirá en:
a)  Asignación mensual para manutención, que será de acuerdo con el tabulador vigente;
b) Inscripción y colegiatura, previa comprobación oficial de la institución receptora;
c) Seguro médico, (en el lugar dónde realice sus estudios);
d) Transporte total o parcial para estudiantes nacionales o que realicen estudios en el extranjero,

de conformidad con el tabulador vigente y a juicio de la Comisión Permanente de Condonaciones,
Pensiones y Becas;

e) Material  bibliográfico, monto anual de acuerdo con el tabulador, y
f) Gastos de instalación en caso de que la beca sea fuera del estado de Jalisco.

II. Cuando exista apoyo económico de otra institución se otorgará beca complementaria, la cual no rebasará
el 50% de una beca completa de esta Institución, a juicio de la Comisión Permanente de Condonaciones,
Pensiones y Becas del Consejo Universitario del Centro.

III. Las becas se otorgarán para programas de posgrado de dedicación de tiempo completo:
a)  Para las Maestrías, la duración de la beca será para un período máximo de dos años y;
b) Para los Doctorados, la duración de la beca será para un período máximo de cuatro años.
Esta duración incluye el periodo para la investigación de la tesis y la obtención de grado académico.

IV. Una vez concluidos los estudios para los que fue becado, el trabajador se reintegrará a laborar en
la Universidad de Guadalajara en las condiciones originales de trabajo, sin perjuicio de las que hayan
sido mejoradas.

B)   REQUISITOS
Tienen derecho a participar, el personal académico y administrativo con adscripción al Centro
Universitario de los Altos de la Universidad de Guadalajara, que reúnan los siguientes requisitos:

I. Contar con nombramiento o contrato:
a) Académico de tiempo completo con categorías de Titular, Asociado o Asistente con antigüedad

mínima de dos años al servicio de la Universidad de Guadalajara; o
b) Académico de medio tiempo de cualquier categoría, con antigüedad mínima de tres años al servicio

de la Universidad de Guadalajara; o
c) Pofesor de Asignatura con carga horaria mínima de 15 horas/semana/mes y antigüedad de

cuatro años al servicio de la Universidad de Guadalajara; o bien,
d) Administrativo con antigüedad mínima de cinco años al servicio de la Universidad de Guadalajara.

II. Que los estudios a cursar estén orientados a mejorar las funciones que realiza dentro del Centro
Universitario de los Altos, o bien, en posgrados afines a las siguientes áreas: Física, Matemáticas,
Estadística, Administración, Contabilidad, Educación, Derecho, Economía, Ingeniería en
Comunicaciones, Electrónica y Control, Computación, Informática,  Eléctrica, Industrial, Mecánica,
Diseño, Sistemas, Agroindustrial y Pecuaria.

III. Ser de nacionalidad mexicana.

IV. Tener grado académico mínimo de licenciatura.

V. Contar con un promedio mínimo de 80 o su equivalente, en el último nivel de estudios cursados.

VI. Presentar carta de apoyo que incluya la justificación del vinculo entre los estudios a cursar y las funciones
que realiza en el Centro Universitario.

a) Para los trabajadores académicos, contar con el apoyo del Colegio Departamental al que se
encuentre adscrito, visado por el Director de la División correspondiente, o

b) Para los trabajadores administrativos, contar con el apoyo de su Jefe inmediato, visado por el
Secretario Académico o Administrativo según corresponda.

VII. Haber sido aceptado por la institución donde pretende realizar sus estudios.

VIII. Demostrar dominio del idioma extranjero, en el caso de becas a otros países.

IX. No podrán participar en este programa el personal académico y administrativo que:
a) Haya cubierto la totalidad de los créditos del programa correspondiente y se encuentre en la

fase de investigación de tesis.
b) Se encuentre cubriendo una plaza que no esté vacante en forma definitiva.
c) Se encuentre ocupando un cargo directivo.

C)  DOCUMENTOS PROBATORIOS
La solicitud deberá presentarse en el formato previamente diseñado, acompañada de los siguientes
documentos:

I. Curriculum vitae;
II. Copia de nombramiento o contrato respectivo;
III. Constancia de antigüedad expedida por Oficialía Mayor;
IV. Copia certificada del acta de nacimiento;
V. Copia del título, acta de titulación o examen en licenciatura;
VI. Copia del certificado de estudios con calificaciones del último nivel cursado; en el caso de solicitud
de beca para continuar estudios de maestría o doctorado, copia de certificado parcial;
VII. Original de la carta de apoyo a que se refiere la fracción VI de los requisitos, la cual deberá
mencionar la disciplina en la que el candidato pretende realizar estudios, la temática deberá ser
congruente con las señaladas por el Programa de Mejoramiento para el Profesorado (PROMEP) y que
responda, además, a las áreas prioritarias del Departamento de adscripción;
VIII. Constancia oficial de aceptación de la institución receptora, que especifique fecha de inicio y
duración del posgrado, así como nombre, domicilio y teléfonos de la misma;
IX. Programas, temarios o cualquier otra documentación que describa el contenido académico de los
estudios del posgrado que se pretenda cursar;
X. Constancia que acredite el dominio del idioma, en caso de becas a otros países;
XI. Manifestación por escrito de la circunstancia de estar o no realizando trámites de beca ante otra
institución nacional o extranjera, y
XII. Para el caso de las solicitudes para complemento de beca el solicitante deberá anexar, además
de lo anterior, comprobante de asignación de beca de la institución financiadora.

D)  DEL PROCEDIMIENTO
a) El solicitante deberá entregar la solicitud y los documentos probatorios en la Secretaría

Académica del Centro Universitario de los Altos, a partir de la fecha de publicación de esta
convocatoria y hasta el 29 de septiembre de 2000, de lunes a viernes, dentro del horario de las
09:00 a las 15:00 horas, la cual extenderá el recibo correspondiente.

b) La Secretaría Académica realizará una evaluación preliminar del expediente a fin de verificar que
se encuentre debidamente integrado, en caso contrario, notificará al solicitante por escrito en un
plazo no mayor de 5 días a partir de la fecha de cierre de la convocatoria.

c) La Secretaría Académica turnará mediante oficio el expediente completo del solicitante a la
Comisión de Condonaciones, Pensiones y Becas del Consejo Universitario del Centro, para
su evaluación y dictaminación.

d) La Comisión de Condonaciones, Pensiones y Becas del Consejo Universitario del Centro, emitirá
las resoluciones correspondientes, especificando la fecha de inicio de la beca la que podrá ser a
partir del 1 de enero de 2000, o a partir de fecha de inicio del programa académico a cursar. Dicha
resolución será notificada a los concursantes por escrito, a través de la Secretaría Académica.

e) En caso de ser beneficiado el trabajador, deberá solicitar en forma inmediata licencia sin goce
de salario a partir del inicio de la beca y suscribir el convenio-crédito correspondiente.

f) Los pagos de beca se recibirán en la Coordinación de Finanzas del Centro Universitario.

E)    OBLIGACIONES
a) Cumplir lo convenido con la Universidad de Guadalajara y la institución donde se encuentre becado,
b) Remitir a la Rectoría del Centro Universitario, un informe escrito de sus actividades, constancia

de sus calificaciones al término de cada ciclo escolar, avalado por la institución donde realiza
sus estudios;

c) Participar en actividades de programación, difusión y orientación en la dependencia que lo propuso;
d) Ser alumno regular y mantener un promedio de ochenta y cinco o su equivalente durante sus estudios;
e) Dar crédito a la Universidad en los eventos académicos en los que participe, así como en los trabajos

que publica como resultado de sus investigaciones y estudios durante la vigencia de la beca;
f)  Abstenerse de ejercer durante su estancia, cualquier actividad que distraiga los objetivos de su programa

de formación, sea remunerada o no;
g) Presentar al Consejo Universitario del Centro, al final de sus estudios de posgrado, copia de la

tesis y otras publicaciones producidas durante la vigencia de la beca, copia de certificados,
diplomas, constancia de grados y distinciones obtenidas, así como la relación bibliográfica de
sus publicaciones;

h) Obtener el grado correspondiente a los estudios para los que fue becado, y
i)  Al concluir sus estudios, el becario deberá presentar sus servicios a la Universidad de

Guadalajara, por lo menos un tiempo igual a aquel en que disfrutó la beca.

F)  DE LA APELACIÓN
Los participantes que se consideren afectados, con motivo de la dictaminación podrán entregar el
recurso de apelación, ante la Secretaría General de esta Casa de Estudios, dirigido a la Comisión de
Condonaciones, Pensiones y Becas del H. Consejo General Universitario, dentro del término de los
15 días hábiles siguientes a la notificación personal del resultado.

En cumplimiento del Plan Institucional del Desarrollo 1998-2010, y del artículo 14 fracciones I y III del Estatuto Orgánico
del Centro Universitario de los Altos, y demás del Reglamento de Becas de la Universidad de Guadalajara

CONVOCA

A su personal académico y administrativo adscrito al Centro Universitario de los Altos a participar en el otorgamiento de becas para iniciar
o continuar estudios de maestría (nacionales) o doctorado (nacionales y extranjeros).

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

Tepatitlán de Morelos, Jal., 28 de agosto de 2000

Q.F.B. RUTH PADILLA MUÑOZ
RECTORA

[1] NOTA: Las becas que otorgue la universidad de Guadalajara se expedirán en beneficio exclusivo del seleccionado, por lo que no incluirán ayudas para los acompañantes.
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DIAGNÓSTICO

Modelo curricular en el CUCS
Dra. María Guadalupe Aguirre Negrete*

En el apartado de diagnóstico de la educación
media y superior que incluye el Programa de
desarrollo educativo 1995-2000, del gobierno
federal, se identifica como problema el hecho de
que predominen los planes de estudio exhaustivos,
con excesiva carga horaria, elevados porcentajes
de materias obligatorias y esquemas seriados que
limitan la movilidad de los estudiantes.

Se reconoce también que “la oferta
educativa del nivel superior no ha considerado
plenamente el comportamiento del trabajo
profesional ni las perspectivas reales de empleo
que deberían servir de base para orientar la
demanda”.

Plantea una formación acorde con las
necesidades sociales, el desarrollo de la ciencia
y la tecnología, la problemática y las demandas
de los mercados ocupacionales, además de la

necesidad de contar con estudios más flexibles,
centrados en el aprendizaje del estudiante, que
contemplen menos horas presenciales y
fomenten más la formación básica, así como
enfatizan en las competencias finales para que
los egresados se desempeñen de forma exitosa
en sus ámbitos profesionales.

Estos antecedentes, así como los cambios
vertiginosos originados por el proceso de
globalización económica, impactan sobre
diversas áreas, como son la ecología, el trabajo,
la cultura, la política y la educación, por lo que
es necesario tener un modelo educativo por
competencias profesionales integradas, cuyo
desarrollo se basa principalmente en el
aprendizaje, el cual será facilitado y provocado
por el docente formado en estas competencias
(cognitivas, técnicas, metodológicas, reflexivas
y sociales), que cubran principalmente aspectos
filosóficos, pedagógicos, didácticos,
metodológicos y científicos.

Los anteriores elementos ayudarán a lograr
la formación de recursos humanos altamente
competitivos, reflexivos e innovadores, que den
al egresado universitario un “perfil de calidad”
que le facilite su inserción en el campo laboral,
para que participe en la solución de las
necesidades y problemas de la población, por
medio de un compromiso permanente con la
sociedad.

En el CUCS existe este modelo curricular por
competencias profesionales integradas, por lo
que se ejemplificará una carrera del campus,
como es la de enfermería, para observar las

necesidades detectadas, sobre las cuales se
orientará el aprendizaje del alumno:
1) necesidad de formar al ser humano en una
visión biopsicosocial;
2) de prevenir los problemas de salud en los
diversos espacios sociales;
3) de conducir su ejercicio social en un marco
axiológico, ético, normativo y jurídico;
4) de adquirir una formación teórica,
metodológica e instrumental en investigación;
5) de solucionar las demandas sociales actuales
y futuras en el campo de la salud;
6) de capacitar al personal de instituciones
públicas y privadas;
7) de formar profesionales con capacidad de
liderazgo, creativos e innovadores, que enfrenten
la problemática cotidiana, conocedores del
proceso administrativo y de su aplicación en el
ámbito laboral;
8) de conocer los problemas de salud
originados por el deterioro ecológico;
9) de integrarse a grupos multidisciplinarios
cuyos conocimientos, habilidades y destrezas
den solución a problemas conjuntos, y
10) de fomentar en la población una cultura
de autocuidado.

Estas demandas llevadas al modelo educativo
por competencias profesionales integradas,
permitirá formar personas altamente
competitivas en la atención, docencia,
investigación y administración de la enfermería.❖

* Miembro de la comisión de desarrollo curricular,

formación docente y proyecto de tutorías, del CUCS.

......................................................❖
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Elaboran modelo para fomentar la formación básica

Preparatorianos en la red
Alejandro Soler

Las escuelas preparatorias 7, 8, 10 y 13, del
Sistema de Educación Media Superior (SEMS),
de la Universidad de Guadalajara, han adaptado
a su labor las ventajas y la oferta inagotable de
información valiosa que proporcionan las
nuevas herramientas tecnológicas, como es el
caso de internet.

Cada una de estas escuelas cuenta con su
propia página en red, nutrida con datos de interés
general, así como los relativos a programas de
estudio y aspectos académicos de estos planteles:
convocatorias de concursos, agenda de
actividades extracurriculares, organigrama,
plantel docente y sus características físicas.

Lo más importante para la química Alejandra
Arroyo Verástegui, directora de la Escuela
Preparatoria 8, es que “estas herramientas son
un instrumento de contacto, de acercamiento
entre alumnos y académicos, mediante el cual
abrimos (vía chat o correo electrónico) asuntos
de interés e inquietudes específicas”.

Luis Santillán Gutiérrez, coordinador de
cómputo e informática de dicho sistema, indicó
que el apoyo que se brindó a estas preparatorias,
fue básicamente técnico, toda vez que tenían
bien definido los contenidos, pero no el diseño,
aspecto del cual carecen esas páginas. “Sin

INTERNET

embargo merecen respeto, pues se trata de un
esfuerzo voluntario, en un afán por no quedar
al margen de las nuevas tendencias”.

Busca que la mayoría de los bachilleres esté
familiarizada en el uso de internet como medio de
información y entretenimiento y que evidencie
dominio de estas tecnologías. “Es positivo, porque
incitará a los profesores a adaptarse también”.

Lo destacable en estas cuatro escuelas
citadas, es que son el antecedente y las
propulsoras para lo que el día de hoy se
extiende, por medio de la figura de INNOVA, a
escala masiva: la dotación de equipo periférico
y de cómputo a 28 escuelas preparatorias (que
ya están conectadas a la internet), con la
finalidad de crear la red del SEMS.

Para diciembre se pretende concluir la primera
etapa, aunque de ser posible, lo ideal sería abarcar
los 44 planteles que conforman el sistema.

Para tal efecto, se pactaron convenios con
la compañía Apple, la cual surtirá 900
ordenadores modelo iMac y cuyo contrato
estipula impartir cursos de capacitación, los que
se harán extensivos a todas las escuelas, al
requerir la posible apertura de nuevas plazas
para el personal que se encargue de esa área
en cada preparatoria, pues “será necesario
quien domine técnicamente la infraestructura
y quien los contenidos”.
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Pueden encontrarse datos de interés

“Los productos
que utilizaremos serán
Apple, ya no Micro-
soft. El servidor Apple
contendrá la página
internet de cada una
de las escuelas, pero
dejaremos abiertas
ciertas áreas de
creatividad que cada
preparatoria quisiera
desarrollar, como
puede ser que los
docentes estructuren
la didáctica de sus
cursos”.

El proyecto de
biblioteca digital tam-
bién será factible con

de televisión digital, por lo que se compraron
videograbadoras, cámaras, un receptor digital
de Edusat, material de redes, cableado y demás
implementos.

“Con este proyecto damos un salto
”cuántico” en el SEMS, pues de no tener nada,
más que esfuerzos aislados, como los de las
preparatorias 7, 8, 10 y 13 y algunas redes de
cómputo académicas, ahora tendremos desde
internet hasta el desarrollo de aplicaciones”.❖

este equipo: “tendremos digitalizada la
bibliografía básica de todas las materias del
bachillerato general, para que el alumno la baje
en cualquier hora y lugar”.

El monto total de la inversión que requirió
el proyecto de la red de cómputo para cada
una de las preparatorias, equivale a 14 millones
996 mil 616 pesos.

Además, prevén dotar de equipo de
telecomunicaciones para establecer la unidad

......................................................❖
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Posgrados de excelencia en la UdeG
Texto: Lucía López

.......................................................❖.......................................................

Generar conocimiento nuevo y especialistas
capaces de mejorar el aprendizaje, el
diagnóstico y tratamiento de enfermedades,
procesos productivos, manejo de recursos
públicos y privados, así como coadyuvar a
resolver problemas regionales, son algunos de
los resultados de los 21 posgrados de la
Universidad de Guadalajara que se encuentran
en el padrón de excelencia del Conacyt y que
constituyen un pilar para el desarrollo y la
mejoría del nivel de vida de nuestro y otros
estados.

Para tener un panorama de estos
programas de estudio, que colocan a la UdeG
en los primeros lugares del país, conversan
con Gaceta Universitaria, Alfonso Islas
Rodríguez, titular de la Unidad de investigación
y posgrado, y coordinadores de posgrados de
excelencia de la UdeG de diferentes
disciplinas: Adrián Daneri Navarro (salud),
Héctor Félix Martínez Sánchez (biológicas y
agropecuarias), Rubén Antonio Chavarín
Rodríguez (económico administrativas) y
Carlos Pelayo Ortiz (ciencias exactas e
ingenierías).

Este órgano informativo agradece

también los datos proporcionados por
Victoria Cortés Manresa, responsable
administrativa de posgrados y SNI en la
UdeG.

La UdeG destaca en el país

Esta institución educativa tiene una rica
tradición en cuanto a programas de estudio
posteriores a licenciatura. Hoy ofrece más de
200 opciones, de las cuales casi la mitad
corresponde a especialidades y la otra a
posgrados (maestrías y doctorados).

La UdeG cuenta con 112 posgrados (con
4,852 alumnos, según cifras de Control
Escolar, 2000) y de ellos 21 se encuentran
en el padrón de excelencia del Conacyt, la
máxima categoría que puede ostentar un
posgrado en México y que le da
reconocimiento nacional e internacional al
programa, y recursos económicos a los
estudiantes y la institución.

El número de maestrías y doctorados de
excelencia que tiene la UdeG, a pesar de ser
una de las instituciones que recibe menos
recursos públicos en el país, coloca a esta casa

de estudios en lugar destacado: ocupa el cuarto
sitio en el ámbito nacional y el primero entre
los estados, fuera del Distrito Federal.

De la región que comprende el sistema
regional de investigación José María Morelos
(Simorelos, perteneciente al Conacyt y a los
gobiernos estatales), la UdeG tiene el 52 por
ciento de los posgrados de excelencia y en
Jalisco el 80 por ciento.

La UdeG evalúa sus maestr ías y
doctorados que no han alcanzado la
categoría de excelencia, a fin de determinar
s i  puede haber fus iones (para evi tar
duplicidad), si falta difusión y rescatar el
potencia l  que t ienen. Busca mejores
posgrados y de preferencia reconocidos por
el Conacyt.

El posgrado de
inmunología, hoy perte-
neciente al de ciencias
biomédicas, ha generado
conocimientos para el
diagnóstico y tratamiento
del cáncer y de
complicadas enferme-
dades infecciosas (lepra),
así como para el mejor
manejo de trasplantes de
órganos.

Este conocimiento
permitirá enfrentar los
problemas de salud de
carácter crónico dege-
nerativo, que son ya
numerosos en los países
desarrollados y que cada
vez resultan más
frecuentes en nuestro
entorno.

La Organización
Mundial de la Salud
señala que las
enfermedades crónico
degenerativas y las
cardio-circulatorias,
serán los principales
daños a la salud a
combatir en un futuro.

La mayoría de los egresados de
inmunología cuenta con un trabajo en el
IMSS, en su centro de investigaciones
biomédicas y en sus hospitales, en donde

coadyuvan en el trasplante de órganos.
Otra parte labora en la UdeG, en los

hospitales civiles de Guadalajara, en
odontología y en otras universidades estatales,
en donde desarrollan investigación y docencia.

COMBATIR LAS FUTURAS ENFERMEDADES

El posgrado en ciencias
del comportamiento, en
su orientación de
análisis de la conducta,
está centrado en los
procesos básicos de la
conducta social, con el
objetivo de comprender,
fundamentalmente,
problemas perceptuales
y de lenguaje.

El objetivo no es solo
llegar a estudios básicos
que expliquen los
comportamientos, sino
brindar herramientas
que contribuyan a
resolver diversos
problemas, como las
adicciones (alcoholismo
y drogadicción) y
desórdenes conduc-
tuales, que acarrean
problemas de apren-
dizaje.

Sus egresados
laboran en el ámbito
educativo, principal-
mente, y clínico, tanto
de instituciones pú-
blicas como privadas;
sin embargo, el objetivo
es que estos profe-

ADICCIONES Y APRENDIZAJE

POSGRADOS DE EXCELENCIA

País (solo cinco instituciones tienen
más de 20): UNAM 51, UAM 33,
Cinvestav 28, UdeG 21, IPN 20.
Región (Simorelos): Jalisco 26,
Michoacán 12, Colima 2, Nayarit 0.
Estado: UdeG 21, Ciesas 2, Cinvestav 2,
El Colegio de Jalisco 1.

Trabaja para vincular el conocimiento a los
diversos sectores (social, público y privado).

Alerta con la reducción del padrón

A pesar de los beneficios que para la sociedad
y su desarrollo representan los posgrados de
excelencia, la situación es delicada en los
mismos, pues de 1999 al 2000 el número de
los reconocidos en el padrón del Conacyt fue
reducido de 485 a 388 y las instituciones
beneficiadas pasaron de 68 a 57.

La región del Simorelos también pasó de
60 a 40 y la UdeG de 26 a 21 (en este
movimiento salieron cinco y se incorporaron
dos –las maestrías en ciencias de la tierra e
historia de México–).

La UdeG interpuso recurso de
inconformidad y el Conacyt reevalúa tres
posgrados: ciencias de la arquitectura,
planeación de la educación superior, así como
negocios y estudios económicos.

Esta reducción obliga a las instituciones a
afinar el funcionamiento de sus posgrados,
reevaluar los requisitos que exige el Conacyt y
cuidar que por cuestiones presupuestarias el
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sionales se coloquen en diversas áreas para
tener un impacto mayor a mediano plazo

en la solución de diversos problemas
conductuales.
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En la maestría y doctorado en procesos
biotecnológicos se realizan trabajos para
utilizar los residuos de varias industrias, con
el fin de resolver el problema ambiental y
generar otros productos, como biogas a
partir de las vinazas de la industria tequilera
y aditivos para alimentos con el suero de la
leche.

Buscan usar las hojas del agave que se
quedan en el campo para elaborar jarabes
de fructuosa, aprovechar lo que se
desperdicia de varios alimentos (aguacate,
mango, durazno, lima), así como mejorar

al agave para que resista las plagas que
ahora lo aquejan.

Varios de sus egresados se insertan a
los centros de investigación de sus estados
de origen (Nayarit, Sinaloa, Michoacán,
Aguascalientes, Puebla y Chiapas) y también
a las industrias que enfrentan algún
problema (como la tequilera) y en la
alimenticia.

El campo de acción es amplio y todos
sus egresados, incluso en el proceso de tesis,
han encontrado trabajo sin dificultad o han
sido llamados por empresas.❖

BENEFICIO A AGAVEROS Y TEQUILEROS
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La maestría en economía, con las orientaciones
en economía regional, de empresas y teoría
económica, forma especialistas en el manejo
de recursos públicos y privados.

La información que genera permite
conocer a fondo aspectos como: la situación
de la zona occidente del país, la industria
electrónica, el mercado de energéticos, el tipo
de cambio, los nexos entre las ciudades de una
región y el potencial que tienen para la atracción
de capital.

Sus egresados trabajan principalmente en
áreas técnicas del sector público, encargadas

del desarrollo económico y regional (puestos
antes ocupados por personas que no tenían
conocimiento en la materia). Otra parte lo hace
en universidades de varios estados (Baja
California Sur, Michoacán, Colima) y algunos
en el sector privado (como asesores técnicos o
directores de empresas, pequeñas y medianas).

Por los resultados de su trabajo, hay
interés en el sector público y privado por
estos especialistas. Los egresados son
solicitados por algunas instituciones o se
acomodan bien al poco tiempo de haber
concluido sus estudios.

EL MANEJO DEL DINERO

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
LE

Z

MAESTRÍAS (M) Y DOCTORADOS (D) DE LA UDEG INSCRITOS
EN EL PADRÓN DE EXCELENCIA DEL CONACYT (2000)

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS Y AGROPECUARIAS

• Ciencias del comportamiento (M y D en neurociencias y análisis de la conducta), análisis de la conducta, doctor Héctor Félix
Martínez Sánchez, 121 11 58; neurociencias, maestra Esmeralda Matute Villaseñor, 647 77 76.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

• Economía (M en economía regional, teoría económica y economía de empresas), maestro Rubén Antonio Chavarín Rodríguez,
656 95 64.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS

• Física (M y D en física teórica y física de materiales), doctor Gustavo López Velázquez, 619 80 54 y 619 82 92.
• Ciencias en ingeniería civil (M), ingeniero Francisco Guillermo García Mejía, 650 03 75 (mañana) y 122 61 17 (tarde).
• Ingeniería química (M y D), doctor Rubén González Núñez, 650 34 01.
• Procesos biotecnológicos (M y D), doctor Carlos Pelayo Ortiz, 650 34 01.
• Productos forestales (M ), doctor  Ezequiel Delgado Fornue, 682 01 10.
• Ciencias de la tierra (M regional), maestra Irina Tereshchenko, 619 82 92 y 619 80 54.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS DE LA SALUD

• Genética humana (D), doctor Horacio Rivera, 618 42 55.
• Biología molecular en medicina (M y D), doctor Arturo Panduro Cerda, 617 93 50.
• Ciencias biomédicas (D en inmunología y neurociencias), doctor Adrián Daneri Navarro, 618 42 55.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

• Comunicación (M), maestra María Elena Hernández Ramírez, 823 75 05.
• Ciencias sociales (M y D ), maestría, doctora Ofelia Woo Morales, 614 49 11 y 658 38 80; doctorado, doctor Juan Manuel Ramírez

Sáinz, 853 98 38.
• Lingüística aplicada (M), maestra Paula Gómez López.
• Educación (D), doctora Bárbara Breybeck, 826 54 41, extensión 1302.
• Historia de México (M), maestra Águeda Jiménez Pelayo, 819 33 11.

Los interesados son seleccionados cuidadosamente, de acuerdo a su interés, habilidades y conocimiento, ya que los posgrados de
excelencia de la UdeG atienden a un reducido número de estudiantes, para cuidar la calidad de su preparación y sus opciones laborales.

país no pierda este propulsor del bienestar.
De hecho, el esfuerzo que hace la UdeG

para mantener sus posgrados, coincide con
el del Simorelos, que tiene programado el
próximo 4 de septiembre una reunión para
que las instituciones de la región generen
estrategias para mantener el mayor número
posible de maestrías y doctorados en el
padrón de excelencia.

Las acciones deben encaminarse a
fortalecer los programas de posgrado desde
adentro (con profesores, infraestructura,
planes de estudio y trabajos de utilidad para
la sociedad) y convencer a la iniciativa privada
y a los gobiernos (federal y estatal) de las
ventajas de la investigación nacional y
regional.

Debemos ser audaces y destinar más
recursos a la investigación (en México solo
se invierte el 0.34% del PIB), así como tener
más confianza en los recursos humanos
nacionales, por los resultados que ofrecen,
como lo han demostrado los egresados de
los posgrados de excelencia de la UdeG, que
indagaron problemas nuestros, en centros de
invest igación de varios estados, en
dependencias federales, estatales y
municipales y en diferentes empresas.

A los países del primer mundo les queda
claro que la investigación está relacionada con
el desarrollo. El ejemplo más reciente es
Corea, que pasó de una nación del tercer
mundo a ser una potencia.
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BIBLIOTECAS

Acceso gratuito a programas en línea

Cristina Félix

La Red de Bibliotecas, de la Universidad de
Guadalajara, por medio de su programa de bases
de datos electrónicas Cobibe (Coordinación de
bibliotecas/bases electrónicas), pone a disposición
de académicos, investigadores y estudiantes de
posgrado, el acceso gratuito en línea a la Web of
Science y la Current Contents Connect, que
proporcionan citas de las revistas científicas y

académicas más
importantes del mundo.

La maestra Pastora
Rodríguez Aviñoá, titular
de la Coordinación de
Bibliotecas, de esta casa
de estudios, dio a
conocer que ya se
instalan en toda la red
estos programas en
línea, que abordan los
últimos avances cientí-
ficos y muestran los
nuevos materiales que se
publican en las distintas
áreas del conocimiento.

Señaló que es
importante que la
comunidad académica

de contenido de más de siete mil 400 revistas
académicas reconocidas y dos mil libros.
También ofrece información bibliográfica
completa sobre artículos, reseñas y
transcripciones de conferencias, en siete
ediciones temáticas: Life Sciences, Clinical
Medicine, Engineering, Computing and
Technology, Agriculture, Biology and
Environmental Sciences, Physical, Chemical
and Earth Sciences, Arts and Humanities y
Social and Behavioral Sciences.

Este programa aprovecha las ventajas de
la web, al proporcionar acceso inmediato,
actualización semanal y una potente capacidad
de búsqueda y enlaces.

Así, es posible consultar desde cualquier
computadora conectada a la red de los centros
universitarios, mediante búsqueda múltiple,
título de libros o revistas, nombre y dirección
de autor y editor, tema, disciplina, tipo de
documento, idioma y combinaciones de
términos para resultados más precisos.

Asimismo, es posible seleccionar una o
varias de las siete secciones para realizar una
consulta o la revisión rápida de las tablas de
contenido por disciplina o título de publicación
periódica.

A la CCC se puede acceder desde cualquier
computadora de la Red universitaria, incluidos

los equipos existentes en las bibliotecas
centrales de los campus universitarios.

Los interesados pueden aprovechar estos
servicios en la página http://
www.cobibe.rebiudg.udg.mx

La Web of Science

Este programa es una interfase que permite el
acceso al Science Citation Index, al Social
Science Citation Index y al Arts and Humanities
Citation Index.

Estas bases de datos proporcionan citas de
revistas científicas y técnicas de las más
reconocidas en el panorama internacional, en
los campos de las ciencias sociales, las
humanidades y las artes.

Entre las ventajas de dichas opciones de
reconocida calidad, es que son un apoyo
fundamental para la investigación, en
especial para quienes necesiten informar
acerca de las citas de sus trabajos al Sistema
Nacional  de Invest igadores y otras
instancias.

Además, ayudan a los estudiosos a estar al
día en las principales discusiones científicas.

Para conectar la Web of Science es preciso
ingresar a la dirección electrónica antes
citada.❖

sepa que en las bibliotecas centrales de esta
Universidad, o desde cualquier punto de la red,
los interesados pueden tener acceso a esta
información, en idioma inglés, y que son bases
de datos tan completas como las de la UNAM.

Qué es la Current Contents Connect
(CCC)

Es una base de datos que proporciona tablas

La base de datos proporciona más de siete mil revistas reconocidas
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28 de agosto

❖ La Coordinación de posgrado y educación continua, del Centro Universitario de la Ciénega,
de la UdeG, convoca a cursar su diplomado en propiedad social y desarrollo urbano y
municipal, que inicia el 8 de septiembre. Duración: 120 horas clase; a impartirse los días
viernes, de 17:00 a 21:00, y sábados, de 9:00 a 13:00 horas.

Informes a los teléfonos (3) 925 30 77, 925 00 26, 925 26 45, extensión 345, kilómetro
3.3, carretera Ocotlán-Tototlán, en Ocotlán, Jalisco.

1 de septiembre

❖ Servicios Especializados de Psicología y el Centro Huerta del Rey, así como el
Departamento de Psicología Aplicada, por medio del Centro de educación especial y
rehabilitación, organizan el II Seminario internacional “Atención a niños sobresalientes” y
el I Encuentro de niños sobresalientes, a realizarse del 1 al 3 de septiembre, en el hotel
Aranzazú, de esta ciudad.

Informes e inscripciones en el Departamento de Psicología Aplicada, en Sierra Nevada
950, colonia Independencia. Teléfono 617 43 29.

5 de septiembre

❖ Quinto aniversario del Instituto de Nutrición Humana, del Centro Universitario de Ciencias
de la Salud. Lugar: auditorio Ramón Córdova, de dicho campus, de 9:00 a 14:00 horas.

Informes en el teléfono 618 93 62, extensión 211, fax 616 37 12.

7 de septiembre

❖ El licenciado en administración de empresas Abelardo Garciarce Ramírez, presidente del
consorcio Aga, dictará la próxima Cátedra empresarial, en el paraninfo Enrique Díaz de
León de la UdeG, a las 19:00 horas.

Informes en la Unidad de Vinculación y Difusión Científica, teléfonos 825 92 92, 826
79 45.

❖ XIX Exposición de hongos de Jalisco, del 7 al 9 de septiembre, en la Casa de la Cultura,
calle Sanmartín, esquina Independencia y en plaza Morelos, centro de Tepatitlán de Morelos,
Jalisco. Horario: 10:00 a 14:00 y 16:00 a 20:00 horas. Organiza el Departamento de
Botánica y Zoología, en el marco del XX aniversario de la licenciatura en biología, CUCBA.

Informes: Tel/Fax (3) 682 0003, Guadalajara y 378 0084, Tepatitlán.

11 de septiembre

❖ La División de Disciplinas Clínicas y su Departamento de Clínicas de la Reproducción
Humana, Crecimiento y Desarrollo Infantil, así como el Instituto de Nutrición Humana
convocan al curso propedéutico para la selección de alumnos a cursar la maestría en nutrición
humana, orientación materno infantil, que inicia en marzo de 2001.

El curso se realizará del 11 de septiembre al 8 de diciembre de 2000, de 14:00 a 16:00
horas, en las aulas de enseñanza del Hospital Civil “Dr. Juan I. Menchaca”.

Informes en el Instituto de Nutrición Humana, tercer piso, ala norte del edificio anexo al
Hospital Civil “Dr. Juan I. Menchaca”, localizado en Salvador Quevedo y Zubieta. Teléfono
618 93 62, extensión 211, fax 616 21 23. Dirección electrónica: inhu@cucs.udg.mx

12 de septiembre

❖ En el marco de las conferencias de divulgación Un lugar para la ciencia, el doctor Andrés
Valdez Zepeda, director de la maestría en gestión pública, del Departamento de Administración,
del CUCEA, presentará la ponencia “La propaganda política. Análisis y nueva propuesta”, a las
19:00 horas, en el auditorio del museo Regional de Guadalajara, con domicilio en Liceo 60.

Informes en la Unidad de Vinculación y Difusión Científica, localizada en avenida Hidalgo
919. Teléfonos y fax: 825 02 66, 825 09 85.

......................................................❖
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GÉNERO

Mujeres en la educación superior
Eva Loera

El número de mujeres que cursan una carrera
universitaria, va en aumento, por lo que es
necesario evaluar la situación que enfrentan dentro
de un mercado de trabajo en el que la condición
de género es un elemento que influye en la
contratación, percepciones salariales y
oportunidades de desarrollo profesional, afirmó
Noemí Silva Gutiérrez, investigadora en el área
de educación, del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA), de la UdeG.

En 1969 solo el 17.3 por ciento de la
matrícula de educación superior correspondía a
mujeres. Ésta ascendió a 27 por ciento en 1977
y a 34.5 por ciento en 1985. Para 1998 la
proporción alcanzó el 46.17 por ciento, cantidad
equivalente en número a la de los varones.

Al respecto opinó Elia Marúm Espinoza,
directora del Centro para la calidad e
innovación de la educación superior, del CUCEA.

Marúm dio cifras: dentro de seis años el
60 por ciento de los estudiantes a nivel
universitario serán mujeres y 40 por ciento,
hombres.

La desigualdad de la mujer con el hombre
en el campo profesional puede advertirse en las
oportunidades de empleo y en la remuneración.

“En México solo el seis por ciento de los
puestos ejecutivos los ocupan mujeres, con un
sueldo hasta un 50 por ciento más bajo que el
de los hombres”.

Es necesario un cambio en los valores que

prevalecen en la sociedad y en los grupos de
empleadores, que haga posible el acceso de
las mujeres a mejores oportunidades en el
ámbito laboral y profesional.

Las universidades no son ajenas a esta
problemática, porque es indispensable replantear
la oferta de carreras, buscar mayor vinculación
con los mercados de trabajo y una mejor
orientación vocacional, agregó Silva Gutiérrez.

Saturación del mercado

La concentración de mujeres en las
universidades es evidente en carreras con
mayor saturación en el mercado, lo cual
acentúa la pérdida del valor del título
profesional y cierra posibilidades en el campo
laboral.

Datos estadísticos de 1980 indican que las

estudiantes se inclinaban por estudiar carreras
vinculadas con la educación y las humanidades,
en un 57 por ciento; ciencias de la salud, en
un 43 por ciento; ciencias sociales y
administrativas, 38 por ciento y ciencias
naturales y exactas, 37 por ciento.

Las ciencias agropecuarias, ingeniería y
tecnología, representaban en ese año las áreas
con menor participación de la mujer (ocho y
11 por ciento, respectivamente).

De 1980 a 1998, la distribución femenina
en las universidades registró un menor ritmo
de crecimiento en las ciencias naturales y
exactas (45 por ciento) y aumentos en ciencias
sociales y administrativas (55 por ciento) y en
educación y humanidades (64 por ciento).

De acuerdo con lo anterior, para 1998 las
carreras con mayor participación femenina
fueron contaduría pública (56 por ciento) y
administración (54 por ciento), medicina (49.2
por ciento), informática (47.8 por ciento) e
ingeniería en sistemas computacionales (31 por
ciento).

La participación de las mujeres en la
educación superior es un fenómeno tardío, ya
que tiene lugar cuando la masificación modificó
el valor del título universitario, situación que
generó que los jóvenes profesionales –del sexo
femenino y masculino– se enfrenten a un futuro
laboral incierto, en el que el desempleo abierto
afecta a quienes tienen mayor escolaridad, por
lo que las expectativas laborales son más
difíciles de alcanzar.❖

......................................................❖
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En México, seis por ciento de los puestos ejecutivos los ocupan mujeres

SEMS

Vinculación con el mercado laboral
Liliana Díaz Sevilla

La implementación de programas y
alternativas que permitan incrementar los
índices de titulación de los egresados de los
bachi l leratos técnicos del Sistema de
Educación Media Superior (SEMS), de la UdeG,
es una de las preocupaciones de su
administración, ya que a todas luces es
notable cómo las bajas cifras de titulación
tienen que ver con aspectos que rebasan el
ámbito áulico, es decir, que no tienen un
origen exclusivo en el proceso enseñanza-
aprendizaje.

Al respecto, el maestro Pablo Sandoval
Cabrera, jefe de la Unidad de becas e
intercambio académico, del SEMS, comenta:

“El problema es interinstitucional y se
inscribe, desde mi punto de vista, en la
relación escuela-entorno. Existen evidentes
limitaciones de recursos en las instituciones
que imparten educación técnica, tanto
materiales como humanas, que obstruyen la
realización de proyectos que apoyen la
titulación de los egresados, por lo que la baja
titulación se convierte en un problema de
incentivos.”

Destaca la probable poca pertinencia de
las carreras ofrecidas y la casi nula vinculación
de la escuela con el entorno empleador,

aspectos que limitan la perspectiva del
estudiante en términos de empleo, lo que lo
desmotiva a obtener el título.

“En la medida en que la inserción al
mercado laboral por parte del egresado no sea
altamente probable y este lo perciba así, no
tendrá, por consecuencia, estímulos para
titularse.”

A esta situación debe agregarse el problema
estructural ya mencionado: la carencia de
condiciones institucionales para fomentar
actividades en apoyo a la titulación, tales como
la investigación.

“En este sentido no solo es necesario
evaluar, sino enriquecer los materiales de
apoyo y la capacitación de recursos
humanos, además de rediseñar los planes de
estudio y los procedimientos administrativos,
de tal forma que las tareas de investigación,
divulgación, prácticas profesionales y servicio
social ayuden a la titulación y ocupen un lugar
central en la formación del alumno.”

Al respecto sugirió la instauración de
planes cuyo objetivo sea incrementar los
niveles de eficiencia en poco tiempo, y a largo
plazo contribuyan a resolver el problema de
origen, al que calificó como estructural.

“Hablaríamos entonces de tres tipos de
tareas: la primera, relativa a la implementación
de alternativas de titulación en el contexto del

nuevo reglamento hace poco aprobado; la
segunda, referente a la evaluación del actual
modelo de bachillerato técnico y escuelas
politécnicas, en busca de fortalecer la
vinculación escuela entorno laboral, la
pertinencia y calidad de las opciones ofrecidas
y el soporte institucional necesario para
garantizar la calidad educativa, y la tercera,
destinada a fortalecer la estructura de incentivos
por medio de los programas que se
implementen.”

“En este sentido es recomendable iniciar
con un programa piloto que permita verificar
los resultados a corto plazo, para evitar el
riesgo de incurrir en grandes pérdidas, además
de facilitar la implementación de correctivos
de manera casi inmediata, por la importancia
que el reglamento general de titulación de la
Universidad de Guadalajara concede a este
trámite, como una expresión de la pertinencia
y calidad de la formación recibida”.❖

......................................................❖

De esta ma-
nera, especialistas
del SEMS sugieren la
elaboración de un
sistema de infor-
mación expedito en
el mercado de
trabajo y sobre el
abanico de posi-
bilidades de titu-
lación que ofrece el
reglamento, sin
perder de vista que
cualquier programa
imp lemen tado
debe evaluarse en
términos de la
relación costo-
beneficio social.
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Necesario vincular la escuela con el entorno empleador
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La UdeG ante el tercer milenio

EFEMÉRIDES
UNIVERSITARIAS

1 de septiembre

1834

El gobernador José Antonio Romero

decretó la primera restauración de la

Universidad de Guadalajara y la suspensión

del Instituto de Ciencias.❖

3 de septiembre

1989

El Consejo General aprueba un documento

presentado por la Rectoría de esta casa de

estudios, denominado “Bases para la

discusión de la reforma académica de la

Universidad de Guadalajara”.❖

1997

Adriana Enríquez Rosas es la primera

egresada de la maestría en ciencias del

comportamiento, con especialidad en

neurociencias, posgrado que ofrece la

Universidad de Guadalajara.❖

Barrios tradicionales en México y España
CIUDAD

Cecilia Jaime

¿Qué sucede actualmente con nuestras
ciudades? ¿Qué pasa con los barrios? ¿Son
distintas las relaciones humanas en los
barrios y en el resto de la ciudad? ¿De qué
manera los espacios determinan nuestra
manera de relacionarnos?

Estas y otras son a lgunas
preocupaciones a propósi to de la
urbanización, las formas en que se expande
y cómo nos movemos en sus espacios.

Uno de los temas de investigación que
se llevan a cabo en el Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD), de
esta casa de estudios,  es “El  barr io
tradic ional :  ruptura,  mutación o
continuidad”.

La doctora Adr iana Inés Ol ivares
González, profesora de esta Universidad,
comentó que uno de los objetivos de dicho
estudio es e l  anál i s i s  de l  papel
contemporáneo del barrio tradicional en dos
ciudades coloniales de fundación hispana:
la de Las Palmas de Gran Canaria, España,
y Guadalajara, Jalisco, en México.

Entre los objetivos se encuentra también
el de identificar cómo asimilan la crisis estos
barr ios,  en contextos de desarro l lo
socioeconómico y espacial profundamente
diferenciados.

Para la investigadora, los barrios de Las
Palmas de Gran Canaria y de la ciudad de
Guadala jara,  observan en su or igen
determinadas semejanzas en aspectos
morfológicos de su espacialidad, en los que
la plaza continúa como el área pública por
excelencia, lugar de reunión y antesala del
templo, que en conjunto con la cal le

estructuran el hábitat común de la ciudad,
semejanzas que se extienden al campo de
la arquitectura.

A pesar de pertenecer a contextos
distintos, ambos países presentan una crisis
en sus barr ios t radic ionales,  en
contraposición a las nuevas formas de
construir y vivir la urbe, que se caracteriza
por la dispersión.

Para Olivares González, el desarrollo
contemporáneo de las ciudades responde a
nuevos procesos derivados del modelo
económico neoliberal, que se basa en el
desarro l lo de las tecnologías de la

información y de la terc iar izac ión
productiva, que genera dinámicas que
configuran un espacio urbano opuesto en
su estructura y funcionamiento a las
características del barrio tradicional.

En esta investigación participan el
Departamento de Expresión Gráfica y
Proyectación Arquitectónica, de la Escuela
Técnica Superior de Arquitectura, de la
Universidad de Las Palmas de Gran Canaria,
y e l  Departamento de Proyectos de
Urbanística, del CUAAD, por esta casa de
estudios. Se tiene programado que el estudio
en proceso concluya en mayo del 2001.❖

Coment@rios
del Rector general de la

Universidad de Guadalajara
Dr. Víctor Manuel González Romero

Si desea recibir los comunicados que envía el Rector general de la Universidad de
Guadalajara periódicamente, suscríbase a la lista, siguiendo estas indicaciones:

• Enviar un correo a: listserv@listas.udg.mx
• Dejar la parte del subject en blanco (no escribir nada).
• En el cuerpo del mensaje, escribir: suscribe RG correo electrónico

* En correo electrónico escribir la dirección de correo electrónico
  (login@correo-electronico).

IMPORTANTE
No agregue ningún otro caracter especial al contenido del correo, como
"comillas" (paréntesis), etcétera.
Ejemplo correcto: suscribe RG fmora@mail.com.mx
Ejemplo incorrecto: suscribe RG "fmora@mail.com.mx"

Favor de enviar sus dudas o comentarios a: webudg@cencar.udg.mx
www.udg.mx

Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias

Concurso de definitividad

Resultados de los académicos ganadores de las plazas de concurso de
oposición, según convocatoria de fecha 26 de junio del año en curso.

NOMBRE DEL PARTICIPANTE

CÁRDENAS ORTEGA ADOLFO

VIGUERAS GUZMÁN LILIA

MORENO GÓMEZ ELIGIO RAFAEL

REYNOSO OROZCO RAMÓN

ARELLANO MONTOYA ROSA ELENA

RESULTADO

TEC. ACAD. ASOCIADO “C”

PROFR. ASOCIADO “C”

PROFR. ASOCIADO “C”

TEC. ACAD. ASOCIADO “C”

PROFR. ASOCIADO “C”

CUCBA-05

CUCBA-03

CUCBA-04

CUCBA-02

CUCBA-01

Crisis en barrios tradicionales
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ENCUESTA

Leen poco y no recuerdan autores
Cristina Félix

A pesar de que el 82 por ciento de los 300
encuestados mayores de 18 años contestó en un
sondeo elaborado por el Centro de Estudios de
Opinión (CEO), de la Universidad de Guadalajara,
que le gusta leer, poco más de 51 de cada cien
dijo no recordar siquiera a dos autores.

Esta encuesta fue realizada en la vía pública
de la zona metropolitana de Guadalajara, hace
aproximadamente dos años, en septiembre de
1999, en el trabajo de “Investigación de mercado
para identificar el nivel de conocimiento,
satisfacción y expectativas sobre la Feria
Internacional del Libro en Guadalajara”.

En dicho sondeo destacan algunas respuestas
que se contradicen. Por ejemplo: a la pregunta
“¿Tiene usted el hábito de la lectura (libros)?”, el
56.3 por ciento contestó que sí, mientras que el
resto (43.7 por ciento), dijo que no. Sobre qué
tanto le gusta leer, el 53.2 respondió que poco;
el 28.8, mucho, y 18 por ciento contestó que
nada.

A la pregunta “¿Qué tipo de libros lee con
mayor frecuencia?”, de la población que dijo gustar
de la lectura, destaca que el 21.1 por ciento mostró
preferencia por las novelas; el 13.9, por títulos de
superación personal; el 13.1, textos escolares, y
el 12.7, otros.

“¿Cuál fue el último libro que leyó?”, el 51.5
por ciento contestó diversos títulos; el 25.3 no
recordó; el 11.4, escolares; el 6.6, la Biblia;
Juventud en éxtasis y Un grito desesperado, el
3.5 y el 1.7, respectivamente.

Otro punto de esta investigación fue
“¿Actualmente está leyendo algún libro?”, a la que
el 59 por ciento contestó que no, y el 41 que sí.

Otros datos que arrojó la interrogante “¿Cuáles
son dos autores que recuerda?”, es que el 10.2
por ciento mencionó a Carlos Cuauhtémoc
Sánchez; el 4.6, Gabriel García Márquez; el 2.8,
Og Mandino, y el 1.9, Octavio Paz.

“¿Cómo se aproxima a la lectura?”, el 44.1
por ciento compra libros; el 33.7, lee mediante
préstamos; el 10.4, lo que hay en casa, y el 4.4,
por la biblioteca.

Sobre “¿Con qué frecuencia compra libros?”,
el 27.3 por ciento dijo que nunca los adquiere; el
21.4, sólo cuando los necesita; el 18.4, cada tres
o seis meses; el 12.2, cada mes; el 5.4, cuando se

los piden en la escuela, y cada 15 días, el 2.7 por
ciento.

Al preguntarles “¿Sabe usted qué es la FIL?”,
el 50.3 por ciento respondió que sí y el 49.7 que
no. “¿Cuál es el lugar en donde se lleva a cabo?”,
el 73.3 por ciento señaló que en Expo
Guadalajara.
Asimismo, el 62.3 por ciento lo consideró un
festival de cultura muy importante; sin embargo,
en su gran mayoría, los entrevistados coincidieron
en que la compra de libros la realizan en librerías;
tan solo el 4.9 por ciento refirió ferias y
exposiciones.

La directora de la Feria Internacional del Libro
en Guadalajara, Margarita Sierra, aceptó que en
efecto, a pesar de que esta actividad es muy
concurrida, no significa que la gente se interese
por la lectura. Cada vez son menos los lectores,
sobre todo por parte de los jóvenes.

Según datos de especialistas en la materia, los
índices de lectura en México van en declive.

La Dirección de Publicaciones del Consejo
Nacional para la Cultura y las Artes, afirma que
cada mexicano lee un promedio de 2.8 libros al año.

La coordinadora de la Casa Salvador
Echavarría, de la Universidad de Guadalajara,
Blanca Brambila Medrano, señaló que aunque
menos del 92 por ciento de la población sabe leer
y escribir, una gran parte de la ciudadanía no lee.

Se refirió a la reciente aprobación de la Ley
de fomento para la lectura y el libro, y dijo que
ésta debiera apoyar la investigación de los procesos
de la lectura. “De los pocos libros que se leen,
¿cuáles son, qué contienen, quiénes y dónde los
compran, cuántos de los comprados se leen?”.

Eso fortalecería las estrategias para
comprender el vínculo que tiene el libro con la
sociedad, para fundamentar el fomento a la lectura.

La maestra Brambila, quien pertenece a la
Asociación Mexicana de Promotores de Lectura
(AMPLAC), sostuvo que la lectura no es un fin,
sino un medio para la reflexión. “Año tras año
tenemos los mismos problemas”.

La vida y el desarrollo de una sociedad se basa
en cuatro aspectos: escuchar, hablar, escribir y leer.

En su opinión, resulta paradójico que la principal
tarea para alfabetizar a la población consista en
enseñarla a leer y a escribir, pero una vez que ya
sabe hacerlo, no ejercite aquello que aprendió.❖

......................................................❖
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Con el propósito de alentar a los periodistas jaliscienses en su labor de
informar veraz y oportunamente, la Universidad de Guadalajara, a través
de su Oficina de Comunicación Social y los medios de difusión más
destacados de la localidad, convocan al

Podrán participar
periodistas de medios

escritos y audiovisuales
del estado de Jalisco

El tema deberá haber sido
difundido en un medio de

Jalisco.

Se recibirán trabajos de
prensa escrita, fotografía,

radio y televisión (no más
de dos por persona),

entre el 29 de octubre de
1999 y el 27 de octubre

de 2000.

Prensa escrita: en esta
categoría se premiarán las

modalidades de
reportaje y nota

informativa.
Requisitos: entregar

material publicado, con
mención del medio en

que apareció, más 5
copias de original a

máquina y sin firma.

Fotoperiodismo: se premiará
la fotografía que, además de

calidad,
muestre su contenido

periodístico.
Requisitos: original de su

publicación, con pie de
foto, más 4 originales en

formato de 8 x 10
pulgadas.

Radio: en esta categoría se
premiarán las modalidades

de reportaje y nota
informativa.

Requisitos: entregar
material emitido, más 4
copias sin créditos, con

una duración máxima de
20 minutos y carta de la

radiodifusora que
certifique la fecha de

transmisión.

que se efectuará en diciembre del presente año, en la ciudad de
Guadalajara, Jalisco, bajo las siguientes

Televisión: dentro de esta
categoría se otorgarán dos
premios: 1ro., en la modalidad
de reportaje o de nota
informativa, y 2do., a la
calidad de imagen
(camarógrafo).
Requisitos: original del
material como se emitió, más
4 copias sin créditos, con una
duración máxima de 24
minutos en formato VHS.
Ficha técnica: programa, fecha
y hora de transmisión. Podrán
participar trabajos individuales
o por pieza informativa.

Los trabajos deberán entregarse
personalmente, por correo o
mensajería (no después del 27 de
octubre), en la Oficina de
Comunicación Social de la
Universidad de Guadalajara, en
Juárez 976, 6o piso, 825-2772
(tel. y fax), de la siguiente
manera:

La fecha límite de recepción
de trabajos será el 27 de
octubre de 2000. Deberán
adjuntar ficha con datos
personales (nombre,
domicilio, teléfonos particular
y de oficina).

El jurado estará integrado por
reconocidos profesionales
relacionados con la
comunicación y su fallo será
inapelable.

El premio será de $40,000.00
para cada modalidad y la
presea “Emisario”.

Fecha de premiación: 8 de
diciembre de 2000, en el
paraninfo Enrique Díaz de
León.

El resultado se dará a conocer
en los medios que
copatrocinan el premio:
periódicos, radiodifusoras y
televisoras del estado de
Jalisco.

BASES

Universidad de

Guadalajara

Canal 58

El Financiero

El Informador

El Occidental

Grupo Radiorama DK

Megacable

Multivisión

Notisistema

Ocho Columnas

Promomedios

de Occidente

Público

Telecable de Zapopan

Televisa

Televisa radio

✦

Televisión Azteca

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

“Emisario”
dos mil

Premio Jalisco de Periodismo
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La magia de los símbolos huicholes

Ricardo Ibarra

Los hombres pueden ser dioses. En el mundo
mágico de los huicholes hay personas que
rebasan los límites de lo terreno para
convertirse en seres divinos, que lograron
regresar de la muerte y revelar información
importante a la comunidad de esta etnia. Tal
es el caso de Kauyumari, el invisible o el que

no se ve, un héroe histórico, similar a Cristo,
explicó José Luis Iturrioz Leza.

El jefe del Departamento de Estudios de
Lenguas Indígenas, José Luis Iturrioz, aseveró
que seres como Kauyumari, conocido también
como el “hermano mayor” (que habitó la tierra
en un tiempo no lejano), tienen comunicación
con los chamanes, para informarles acerca
de acontecimientos considerados importantes

para la comunidad, como son las condiciones
climáticas propicias para cosechar el maíz.

Estas representaciones son conocidas por
medio de la memoria biológica de los huicholes
y de las historias que cuentan los mayores acerca
de sus antepasados, “porque la vida cotidiana
del huichol está en una dimensión religiosa, en
la cual todos los aspectos de la vida son símbolos
que adquieren valor según sus cualidades y la
interpretación de sus significados”.

Iturrioz expuso como ejemplo la dualidad
humana: “los huicholes simbolizan al género
masculino con una flecha, por ser un elemento
utilizado para la caza, para atravesar. Esta
representa al cazador, al guerrero, la defensa del
territorio. La mujer es simbolizada por una jícara,
símbolo de depósito, de vida. La jícara es utilizada
para recolectar semillas o transportar agua”.

Todos los actos huicholes son simbólicos,
desde la forma de preparar la tierra para cultivarla,
hasta sus expresiones artísticas reflejadas en los
gráficos que deslumbran por su colorido en sus
cuadros, vestimenta y diversos objetos artísticos
creados con chaquira o estambre.

“Basta ver un cuadro huichol para conocer
sus modos de percibir la vida”.

El peyote, considerado por los huicholes un
instrumento para recibir información divina, es
representado con flores que simbolizan la
comunicación, las palabras, los cantos y mensajes
por conducto de los cuales los chamanes solicitan
ayuda o dan gracias a sus dioses.

La imagen de Kauyumari, el que no se ve,
es representada por diversos artistas huicholes

como un hombre con cuernos de venado o
plumas de águila, signo de sabiduría y
representación de su poder y conocimiento.

“Dentro de la simbología huichola todo está
ligado. Lo religioso permea todos los aspectos
de la vida. Es casi imposible que en la vida de
los huicholes exista algo que no tenga una
dimensión religiosa”.

Agregó que para nosotros, quienes vivimos
en las ciudades, es natural separar lo religioso
de lo cotidiano. Para los huicholes no hay
diferencia entre lo ordinario y lo abstracto.

José Luis Iturrioz señaló que la cultura
humana es distinta cuando el hombre considera
madre a la naturaleza: “los huicholes no se
divinizan a sí mismos para ser dueños de la
naturaleza, lo que sí acontece con el hombre
de la ciudad. Nosotros nos hemos divinizado.
El ser humano perteneciente a la cultura
occidental se cree dueño de la naturaleza, al
contrario de la cultura huichola, que crea un
pacto con lo que le rodea. Con ello se protege
y defiende”.

La simbología de estos pueblos refuerza las
creencias de la comunidad y sus razones de
existir.

Iturrioz indicó que la mayoría de los
hombres viven una religión pasiva. “Cualquiera
que viva una religión con intensidad puede
tener una experiencia extraordinaria. Los
pertenecientes a la comunidad huichola
sostienen sus símbolos y creencias, más aún
los chamanes, hasta el punto de transportarse
a otras dimensiones”.❖

......................................................❖

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

En el mundo huichol, las personas pueden convertirse en seres divinos

TEATRO

La semiótica llegó para quedarse
Cecilia Jaime

El investigador y catedrático de esta casa de
estudios, recuerda que en sus tiempos de
estudiante, en la universidad complutense de
Madrid, el existencialismo era una de las
propuestas filosóficas más fuertes, “cuando
Jean-Paul Sartre, Simone de Beauvoir y Albert
Camus eran nuestros dioses”.

Reconoce que de eso ya transcurrió mucho
tiempo. “Han pasado muchas cosas: el
estructuralismo y como una parte del
estructuralismo, la semiótica, que llegó con
carácter irreversible”.

Vevia Romero, especialista en semiótica,
comenta que en sus tiempos de estudiante, la
crítica era subjetiva y se realizaba
intuitivamente, lo que no impidió que hubiera
trabajos brillantes. Considera que lo mejor es
enseñar una disciplina de análisis y estudio,
para respetar el texto.

El también académico considera que los
métodos histórico o comparativo continúan
vigentes, pero el semiótico, rechazado más de
una vez, tiene mucho peso y relevancia, ya que
permite ver cómo el autor, sin saberlo, ha
construido sus obras.

Esto es de utilidad, especialmente para los
críticos latinos.

“El crítico latino por lo general tiende a
proyectar su afectividad, que es muy intensa,
sobre lo que escribe. Proyecta sus odios,
preferencias, amores, temores, en la crítica.
Entonces nos viene superbien un método que
nos discipline y enseñe a respetar qué dice un
texto, cómo está estructurado”.

Para el investigador, cuando un ser humano
produce un texto, ya sea literario, político o
publicitario, sin saberlo pone en juego una
gramática, es decir, sigue una serie de reglas
gramaticales que hay que sacar a la luz.

“Las cosas se hacen repitiendo una serie
de estructuras y de formas que vale la pena
analizar”.

Fernando Carlos Vevia Romero unió dos
de sus amores: los estudios semióticos y el
teatro, específicamente el de Rodolfo Usigli,
en un libro titulado La sociedad mexicana en
el teatro de Rodolfo Usigli.

“Se tuvo que llamar así, porque era un
tiempo en que si las cosas no llevaban el
término ‘social’ o ‘sociedad’, no se publicaban”,
comenta entre risas.

Comenta que las investigaciones semióticas

sobre la obra de
Usigli, le llevaron a
resumir las preo-
cupaciones de este
dramaturgo en
una serie de
oposiciones: el yo
del escritor frente
al círculo familiar y
el literario.

En dicho libro
Vevia presentó
las bondades del
método semió-
tico. La respuesta
fue tan agresiva,
que en Teatro y
R e v o l u c i ó n
mexicana siguió
la misma meto-
dología, pero sin mencionarlo, “como si las
ideas hubieran surgido en una plática de
café”.

Vevia Romero sostuvo una estrecha
relación con el padre Javier Robledo,
considerado el pionero de los estudios
semióticos en México. Luego lo suplió en la

cátedra de semiótica, que ya no está en el
programa de estudios de literatura.

En este momento Vevia está interesado en
la obra de Juan Ruiz de Alarcón, más allá de la
polémica de si es mexicano o no. En dicho
autor encuentra estructuras innovadoras,
ausentes en otros escritores de la época.❖

......................................................❖
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: SERGIO MENDOZA, ACTOR

VICT IMARIO
JAIME AURELIO CASILLAS

HOY CON EL RECTOR GENERAL

......................................................❖

La única llamada: comencé en el teatro
en febrero del 89.¿Por qué lo recuerdo bien?
Porque me salí de la prepa. Según yo, iba a
descansar un semestre, pero vi en un
periódico la convocatoria para estudiar teatro
y me inscribí al curso propedéutico. Pensé
que lo seguiría por tres meses, pero llevo en
esto once años. Nunca regresé a la escuela.
Me gustó más esta carrera.
Su mejor actuación: claro que no me
arrepiento de haber dejado la prepa, porque
he encontrado en el teatro una educación
muy amplia. No en el sentido pedagógico,
sino que me ha enseñado a observar y valorar
con sentido crítico al ser humano.
La lección de teatro: a mí me enseñaron
que el teatro no es para aprender, no educa.
El teatro emite una opinión sobre el ser
humano, pero no te obliga a creer nada. A
mí me fascina, porque entablas un diálogo con
el público.
Domar a la divina garza: la primera obra
de teatro importante para mí, fue Bodas de
sangre, que dirigió Rafael Sandoval, porque
en ésta pisé por primera vez un escenario.
En ella representé el papel de un vecino.
Diversidad artística: otras obras en las que
he participado, son El burgués
gentilhombre, Manga de clava. He sido
asistente de dirección de dos montajes cortos
de Elena Garro. Luego de hacerlos, me

enamoré de esta escritora. En La cantante
calva, me animé a hacer la escenografía.
El pilón de la diversidad: otras dos obras
importantes en que he participado, son Mangas
verdes y Teatro sin palabras, con el director de
pantomima Alberto Stanley. Fueron
fundamentales para mí, porque con ellas por
primera vez estrenamos un espectáculo en el
Distrito Federal, en la sala Javier Villaurrutia. Por
el éxito que tuvimos nos mandaron llamar meses
después para presentarnos en el teatro Juan Ruiz
de Alarcón, de la UNAM y en el foro San Ángel.
Teatro, la vida es puro teatro: en el 99
me invitaron a participar en la obra Sombras
en guerra. Entré en apoyo de unos jóvenes
directores alumnos de Rafael Garzaniti. Me
invitaron a representar un personaje que me
encantó, porque era un indigente que solo

quería tomar un café, cuestión que nunca
logra. Se realizaron únicamente catorce
representaciones. Este personaje es el único
me ha hecho sentir algo en escena. Con
dicho papel me llevé una sorpresa enorme,
pues en la muestra estatal de teatro obtuve
el primer premio para el mejor actor, a pesar
de que a mí nunca me ha gustado participar
en ese tipo de eventos o competencias.
El escenario teatral en Guanatos: veo
el panorama teatral difícil. De que hay
trabajos, existen muchos, pero
lamentablemente olvidan que el teatro debe
divertir y en la ciudad el teatro busca
impresionar. Está mal que lo diga, pero casi
no asisto a verlo. Me gustan las puestas en
escena de Rafael Garzaniti, de Alicia Yapur,
de este señor que se apellida Constantini.
Autoteatro: la Compañía de teatro de la UdeG
en este momento está en una encrucijada,
porque le apostó a los actores jóvenes. Dicen
que los que tenemos más tiempo en el medio
estamos viciados y ello es cierto, pero no puedes
cubrir con jóvenes los lugares que dejan grandes
personas con una formación enorme. Esto se
lo he dicho a mi director. Queremos alcanzar lo
que había. Ese punto es la obra Jennifer, que
estamos montando.
Elogio a la mejor actuación: quiero que
pongas que mi maestro fue Rafael Sandoval,
porque todo lo que sé, lo aprendí de él.❖

Teatro, la vida es puro teatro
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El uso de transgénicos
Jaime Aurelio Casillas

No debemos tener miedo a l  uso de
alimentos transgénicos, porque cuando se
obtiene una planta transgénica es conocido
perfectamente cuál es el gen que le fue
introducido, así como su secuencia genética
y lo que producirá, señaló el maestro Rafael
Soltero Quintana, jefe del laboratorio de
biotecnología,  de l  Departamento de
Botánica y Zoología, del CUCBA.

Lo anter ior fue aseverado en e l
programa Entre universitarios: hoy con el
Rector general, que se transmite los lunes,
a las 21:00 horas, por Radio Universidad,
en la frecuencia 104.3 FM, conducido por
el doctor Víctor Manuel González Romero,
Rector general de esta casa de estudios, al
tratar el tema “Transgénicos”, en el que
participó el propio Soltero Quintana y el
doctor Juan Armendáriz Borunda, jefe del
Departamento de Biología, del CUCS.

Apuntó que una planta transgénica no
producirá sustancias que no le fueron
programadas. Es difícil exista el error de
colocarle otro gen diferente al seleccionado.

Expl icó que un transgénico es un

organismo que ha s ido modi f icado
genéticamente, en el cual se han introducido
genes extraños a esa especie y que se
desarrollan en la misma. Un ejemplo lo
constituye el maíz sometido a este proceso,
que fue modificado con el gen BT, obtenido
del bacilo turigensis, que le confiere
resistencia contra ciertas larvas que lo
afectan.

Los beneficios que aporta el cultivo de
plantas transgénicas, consisten en la
disminución considerable de l  uso de
pesticidas que afectan al ambiente, aumento
considerable en la producción de cultivos a

los que se les ha conferido resistencia a
virus, utilización de suelos subutilizados
mediante la  creación de var iedades
resistentes a la sequía, salinidad u otras
condiciones adversas, así como el aumento
no solo en la cantidad, sino en la calidad
nutricional de los alimentos.

Indicó que los transgénicos pueden ser
el futuro de la humanidad. “No solo serán
benéficos para la alimentación, sino para
la salud de los humanos”.

Los riesgos con el cultivo de transgénicos
son el uso de herbicidas de amplio espectro,
que pueden afectar a los agroecosistemas,
generar insectos resistentes al pesticida, la
posible transferencia de genes extraños a
poblaciones silvestres y la no aceptación de
los productos alimenticios por parte de los
consumidores.

Enfatizó que los genes humanos tienen
una función, la que una vez estudiada nos
ayudará a “determinar enfermedades que
hasta ahorita no podemos controlar”.

El programa de esta ocasión provocó
polémica entre los radioescuchas, que
emitieron sus opiniones, comentarios y
preguntas.❖

Transgénicos, futuro de la humanidad
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Primera repetidora de Radio Universidad

Con una inversión general de tres millones
de pesos, a fin de conformar la primera red
de radiodifusoras con el uso de fibra óptica
en Latinoamérica, se obtuvo el permiso para
echar a andar la primera repetidora de la señal
de Radio Universidad, que se instalará en
Autlán de Navarro, Jalisco, bajo la
responsabilidad del Centro Universitario de la
Costa Sur (CUCSur), de esta casa de
estudios.

Dicha tarea se suma al proyecto de
ampliación de cobertura y alcance que lleva
a cabo esta instancia universitaria desde hace
dos años.❖

El Ballet folclórico de la UdeG en Colombia

El Ballet folclórico de la UdeG se presentó
en la Plaza Mayor de la Cultura
Iberoamericana, en Bogotá, Colombia,
durante los festejos que por motivo de la
fundación de esa ciudad se celebraron los
días 21, 26 y 27 de agosto.

Cuarenta y seis personas viajaron a la
capital colombiana, de las cuales veinte son
bailarines, ocho cantantes, nueve músicos,
dos encargados de sonido, uno del vestuario,
así como personal administrativo y su director,
el maestro Carlos Ochoa.❖

Colores y pinceladas

El próximo viernes 1 de septiembre, a las
20:30 horas, será inaugurada en las salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello,
de Casa Val lar ta,  la exposic ión
Contrasentido, de la artista colombiana Flor
María Bouhot, con la cual se inician una
vez más las muestras de pintura en este
espacio cultural de la Universidad de
Guadalajara.

La exposición está compuesta por quince
cuadros y tres dísticos, de grande y mediano
formatos.

La obra de Bouhot es conocida por la
representación de bodegones con frutas
tradicionales del continente americano, así
como por sus personajes de la vida cotidiana,
plasmados en óleo.

La exposición permanecerá hasta el 1 de
octubre.

El centro cultural se localiza en Vallarta
1668. Los horarios de visita son de 9:00 a
20:00 horas, de lunes a viernes, y los sábados,
de 9:00 a 12:00 horas.❖

Pentagramas

El Consejo Nacional para la Cultura y las
Artes, por medio del programa cultural Tierra
Adentro, en coordinación con el Departamento
de Estudios Literarios, de la Universidad de
Guadalajara, presentó el libro Pentagramas,
de María Enríquez, el pasado 24 de agosto,
en la Casa de la Palabra y las Imágenes.

En los textos de Pentagramas se percibe
un proceso de atracción estimulante que invita
a imaginar paisajes, en los que navegan
elementos icónicos que guardan significados,
indicios y formas de cierta naturaleza
estética.❖
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Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

......................................................❖

DEPORTES

Edit Xio Mara obtiene título Fide
Rodolfo Castillo

Luego de haber obtenido el segundo lugar del
torneo subzonal 2.3.1 absoluto 2000 y con
ello conseguir los puntos necesarios, la
Federación Internacional de Ajedrez (Fide),
entregó la constancia que acredita a la joven
universitaria Edit Xio Mara García García, como
maestra internacional femenil, convirtiéndose
en la primera jalisciense en la historia en
obtener este título.

Al torneo, que se realizó en los primeros
días de agosto, asistieron al Instituto Politécnico
Nacional, en la ciudad de México, ajedrecistas
de más de 28 países de la región
Centroamérica y del
Caribe, donde Xio Mara
compitió con medallistas
panamericanas y
centroamericanas, hasta
acumular un total de 7.5
puntos, en nueve rondas,
uno más de los solicitados por la Fide.

Con este nuevo título, Xio Mara está a un
paso de convertirse en “gran maestro”,
máximo nivel en el ajedrez mundial.

“Espero obtener más victorias, para lograr
una mejor ubicación en el rankin mundial. De
seguir con este paso, dentro de dos o tres años
podré alcanzar este galardón. No es sencillo,
pero tampoco imposible”

Aclaró que su prioridad en estos momentos
es terminar la licenciatura en biología que cursa
en el Centro Universitario de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias (CUCBA), de esta casa de
estudios, para después iniciar una maestría.

Feliz por este objetivo alcanzado, más no
satisfecha, la maestra internacional afirmó que
“este es un triunfo no solo para mi persona,
sino también para todas aquellas gentes e
instituciones que a lo largo de mi carrera me
han apoyado, como es la propia Universidad,
el gobierno estatal por medio del Code Jalisco
y sobre todo para mis padres”.

Xio Mara a los 7 años tocó su primera
reina. A los nueve inició entrenamiento y a los
10 participó en un torneo local.

A sus apenas 23 años, en 16 de ellos ha
practicado el llamado deporte ciencia, por lo que
se ha convertido en una de sus mejores
exponentes en el ámbito nacional, lo que le ha
valido numerosos reconocimientos nacionales y
en la localidad. El último de ellos fue el otorgado
por el gobierno del estado de Jalisco, por
conducto del gobernador, el ingeniero Alberto
Cárdenas Jiménez, con motivo del título recibido.

Para ella este título “queda atrás”. Ahora
le toca alistarse para competir en el
campeonato panamericano de ajedrez, a

realizarse en Caracas,
Venezuela, en septiembre,
para luego asistir a la
olimpiada internacional en
Estambul, Turquía, pro-
gramada para mediados de
octubre. En este último

formará parte de la selección mexicana y
participará en equipo.

Por el momento no cuenta con entrenador.
La computadora es su rival en turno.

“Entreno gracias a los programas
computacionales, pues desafortunadamente no
hay entrenadores bien capacitados o los que
existen en Jalisco ya están retirados. Por ahora
yo misma llevo mis sesiones de trabajo”.

Ajedrez: deporte olímpico

Al hablar sobre la posibilidad de que el ajedrez
sea considerado como deporte olímpico, Edith
Xio Mara informó que en junio de este año
viajó a Brasil para tomar una serie de cursos y
asistir a conferencias, en las que se informó
que en 1999 el Comité Olímpico Internacional
(COI), aceptó la inclusión de este deporte en
las olimpiadas, “por lo que esperamos que en
el 2004 se incluya como deporte de
exhibición”.❖

Primera jalisciense
en lograrlo

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

Próxima a conseguir el máximo nivel en el ajedrez mundial: “gran maestro”

Invitan a medio maratón

Fomento deportivo, del H. Ayuntamiento de Guadalajara, invita a la comunidad universitaria de la
Universidad de Guadalajara a participar en la quinceava edición del medio maratón de la ciudad
de Guadalajara, que se realizará el domingo 15 de octubre, por las principales calles de la ciudad.
La salida y meta será la presidencia municipal de esta ciudad. Inicio: en punto de las 8:00 horas.

La invitación fue hecha por el director del evento, el señor Roberto Sánchez, quien dijo que
esperan la participación de más de 3,000 atletas, no solo de la entidad, sino de todo el país.
Incluso están por confirmar su asistencia corredores de talla internacional.

La bolsa de premios es por demás jugosa, la cual asciende a más de 400,000 pesos, repartidos
entre los primeros lugares.

El primero en llegar a la meta, en categoría estelar, ambas ramas, se llevará un automóvil
compacto, mientras que el segundo recibirá 35 mil pesos, y $15,000 para el tercer sitio.

En las demás categorías el triunfador se hará acreedor a tres mil pesos.
Aquel competidor que logre batir la marca que impusieron el etíope Abraham Assefa y en

femenil, América Mateus, se le entregará cinco mil pesos extra.
El costo de la inscripción será de 40 pesos, siempre y cuando se registren antes del 6 de

octubre y de $ 60 al cierre del registro (13 de octubre).❖

Bachilleres de la UdeG

Los bachilleres de la Universidad de Guadalajara, continúan en la lucha por mejorar su posición
en la clasificación general del campeonato de invierno 2000, de la primera división “A” del
futbol mexicano.

A continuación una lista de los partidos que tendrá que enfrentar el cuadro
universitario como local en el monumental estadio Jalisco, todos ellos en punto de las
20:30 horas:

Varonil

A
B
C
D
E
F
G

De 18 a 34 años
De 35 a 39 años
De 40 a 44 años
De 45 a 49 años
De 50 a 54 años
De 55 a 59 años
De 60 años y más

Femenil

A
B
C
D

De 18 a 34 años
De 35 a 39 años
De 40 a 44 años
De 45 y más años

8
10
12
14
15
17
19

Viernes 8 de septiembre
Viernes 21 de septiembre
Viernes 6 de octubre
Viernes 20 de octubre
Miércoles 25 de octubre
Viernes 2 de noviembre
Viernes 17 de noviembre

Bachilleres vs La Piedad
Bachilleres vs Lobos UAP
Bachilleres vs Yucatán
Bachilleres vs Tijuana
Bachilleres vs Ciudad Juárez
Bachilleres vs Durango
Bachilleres vs A. Mexiquense

Categorías y ramas

Jornada Fecha Partido

LA RECTORÍA DEL CENTRO UNIVERSITARIO DELA RECTORÍA DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS BIOLÓGICAS Y AGROPECUARIASCIENCIAS BIOLÓGICAS Y AGROPECUARIAS

La Secretaría AcadémicaLa Secretaría Académica

CITA CON CARÁCTERCITA CON CARÁCTER
OBLIGATORIOOBLIGATORIO

a todos los estudiantes de PRIMER INGRESO Calendario 2000 Ba todos los estudiantes de PRIMER INGRESO Calendario 2000 B

ADMITIDOS A LAS LICENCIATURAS DE ESTE CENTRO UNIVERSITARIOADMITIDOS A LAS LICENCIATURAS DE ESTE CENTRO UNIVERSITARIO

A LA REUNIÓN DE INDUCCIÓN-ORIENTACIÓNA LA REUNIÓN DE INDUCCIÓN-ORIENTACIÓN

Donde se informará el mecanismo de inscripción bajo el Donde se informará el mecanismo de inscripción bajo el Sistema de Créditos, Sistema de Créditos, d ed e
acuerdo con el siguiente calendario:acuerdo con el siguiente calendario:

AUDITORIO DE USOS MÚLTIPLESAUDITORIO DE USOS MÚLTIPLES

Martes 29 de agosto 10:00 Hrs.Martes 29 de agosto 10:00 Hrs.
CON SUS RESPECTIVOS COORDINADORES DE CARRERACON SUS RESPECTIVOS COORDINADORES DE CARRERA

4 y 5 de septiembre 9:00 a 12:00 Hrs.4 y 5 de septiembre 9:00 a 12:00 Hrs.
CURSO PROPEDÉUTICO PARA LAS CARRERAS.CURSO PROPEDÉUTICO PARA LAS CARRERAS.

ATENTAMENTEATENTAMENTE
SECRETARÍA ACADÉMICASECRETARÍA ACADÉMICA
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Quién es quien
en la Universidad
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El protocolo de investigación
Guía para su elaboración
Baudelio Lara García
Universidad de Guadalajara.

Este cuaderno presenta de manera sucinta los
principales apartados que estructuran un
protocolo de investigación. Señala las
operaciones metodológicas involucradas en el
proceso y proporciona, a manera de guía,
ejemplos de redacción de esos apartados.

En tal sentido, tiene una intención didáctica y
pretende apoyar de manera específica el eje
metodológico de la carrera de medicina veterinaria
y zootecnia, aunque puede generalizarse a las
áreas agropecuaria y ecológica.❖

Política y acciones colectivas en el
occidente de México
Jorge Regalado (coordinador)
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades
Universidad de Guadalajara.

Los trabajos que integran este volumen, fueron
elaborados conforme con la idea de que el paso
de los ochenta a los noventa implicó una
diversidad de cambios en las prácticas políticas
cotidianas de los movimientos sociales en la
región centro-occidente (Jalisco, Nayarit,
Colima, Michoacán, Zacatecas, San Luis Potosí
y Guanajuato), y que era necesario reconocerlas
y ponerlas en común.❖

La ventana
Revista de estudios de género número 11
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades
Universidad de Guadalajara.

Esta edición marca el inicio de una nueva
época de la revista, después de haber
completado la primera serie de diez.

Presenta a los lectores un conjunto de
trabajos que permiten apreciar la orientación
que ha tomado el tratamiento que, en nuestro
medio y en el momento actual, se da al tema
de género y desarrollo.

Entre los temas tratados, destaca la síntesis
analítica del foro “Mujeres y hombres, siglo XXI”.❖

de las SS a las SSS

habrá una exposición de motivos en la
galería de las justificaciones

CUSUTU

CUSTAU

normatividad la de guadalajara

el contrato colectivo es elitista

jubílenlo, después viriguan

el implementar no empobrece

AFORE de aquí

INFONAVE del palomar

régimen voluntario obliga

entre la seguridad social y el suicidio

el edificio del fideicomiso es un adefesio

del internet a la intendencia

el prestamista de servicio social es un
usurero

amenaza con no dejar la cafetería del
cineforo

en radio universidad todo es ondas
hertzianas

Aunque lleva pocos meses como
responsable de Radio Universidad de
Guadalajara, Luz Elena Castillo se siente
satisfecha de ver que se consoliden varios
proyectos de desarrollo profesional, los que
junto con la Coordinación General de
Extensión, han hecho crecer a esta emisora.

Orgullosa de formar parte de esta casa
de estudios desde 1993, Luz Elena Castillo
comenta que ahora Radio UdeG, además
de servir a la comunidad, busca descentralizar
su labor, uno de los principales objetivos de
esa coordinación, pues ahora las diferentes
regiones en donde la Universidad tiene
presencia contarán con una repetidora, para
después dar paso a la producción radiofónica
local en cada una de sus sedes.

Una vez que recibieron el permiso de
la radiorrepetidora del Centro Universitario
de la Costa Sur, con sede en Autlán de
Navarro, Jalisco, Luz Elena destaca que en

breve obtendrán los de sus similares de Lagos
de Moreno, Puerto Vallarta, Ciudad Guzmán,
Ocotlán y, posiblemente, el de Colotlán.

Según el programa de la Coordinación
General de Extensión, las autoridades
universitarias y, principalmente, la comunidad
de las regiones del interior, verán hecho realidad
este proyecto el 12 de octubre del presente año,
cuando la máxima casa de estudios en Jalisco
celebre un nuevo aniversario.

Otro de los logros que ha beneficiado de
manera significativa a la expansión de la radio
universitaria, y que también correspondió a su
directora poner en movimiento, es ofrecer
como valor agregado la capacitación, por medio
de novedosos diplomados y cursos que pueden
ser aprovechados donde uno se encuentre, ya
que no precisan un salón de clases.

De igual forma, Castillo resalta que “ahora
la estación es un equipo pensado en red”, pues
cambió su estructura del formato piramidal a

uno horizontal, al crear
para ese fin dos
departamentos y cinco
células especializadas.

La labor radiofónica de
Luz Elena Castillo, que
inició a los 18 años, cuando
tuvo su primer contacto
con la radio comunitaria en
Los Ángeles, California, no
solo la resume en la
profesionalización que se
allega constantemente,
sino que ha sabido
combinar esta pasión con
su única hija de tres años.

Dos de sus aficiones
que por varios años ha cultivado, es la práctica
de la natación y recorrer los pueblos, pues se
considera  una amante de la microhistoria.

Entre sus planes más cercanos están

estudiar una maestría en comunicación
social, en la Universidad Complutense de
Madrid, y buscar nuevas opciones de
educación continua.❖

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

Luz Elena Castillo
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El orgullo de ser universitario SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Villalvazo Jáuregui,
plata en matemáticas

José Luis Ulloa

Con tan solo 17 años, Carlos Alberto

Villalvazo Jáuregui logró medalla de plata
en la edición XLII de la Olimpiada
internacional de matemáticas, celebrada del

17 al 24 de julio en Taejón, Corea del Sur.
Durante 13 años que tiene

participando México en dicha olimpiada,

esta es la tercera ocasión en que nuestro
país obtiene medalla de plata. Nunca se
ha conseguido la de oro.

Carlos Alberto es estudiante de la
escuela preparatoria número siete y
siempre recibió apoyo de esta institución

educativa, de su familia y amigos.
Sus padres lo califican como un buen hijo

en todo sentido. Es el menor de la familia.

Estudió la primaria en el colegio Inglés
y la secundaria en el instituto Alberici.

“Siempre ha sido un joven dedicado a

sus estudios. En sus cursos de primaria
acudían con él compañeros de clase para
que les ayudara a repasar la materia de
matemáticas”, comentó su padre.

En 1998 y 1999, Villalvazo Jáuregui fue
primer lugar estatal y nacional en
matemáticas. Conquistó su lugar en la XL

Olimpiada internacional de Rumania y en
la iberoamericana (edición 14) efectuada
en Cuba, donde obtuvo medalla de plata.

Fue acreedor a la medalla al mérito
académico, la cual se otorga a los
estudiantes de la Universidad de

Guadalajara que representan a México en
competencias olímpicas internacionales.

Este año recibió estímulo económico

por ser estudiante sobresaliente.
El proceso de preparación para la

olimpiada de matemáticas fue largo, pero

lo hacía con gusto.
“No estudiábamos todos los días. Solo dos

sesiones por semana, de tres a cuatro horas”.

Esto no hizo que dejara de lado las
actividades de recreación, como el futbol,
su deporte favorito.

Acerca de cómo fue seleccionado,
Villalvazo Jáuregui indicó que luego de
haber aprobado el concurso estatal en

Jalisco, recibió entrenamiento para competir
en la Olimpiada nacional efectuada en
Oaxaca, en la que se ubicó en el grupo de

los 16 primeros lugares, del que saldrían los
participantes a la olimpiada.

De este grupo fueron seleccionados
seis estudiantes que representaron a

México en el evento internacional.
“Cuando llegó el día de los exámenes

en Corea del Sur, la primera reacción que

tuve fue de incertidumbre acerca de cómo
me iría. Nadie se acostumbra a participar
en concursos y más en una olimpiada, salvo
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Espera su pase para participar en la Olimpiada Iberoamericana

......................................................❖

CENTRO UNIVERSITARIO
DE CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS

A la comunidad estudiantil:

Una opción que debes considerar: técnico superior universitario (TSU) en
herramentales, y TSU en inyección de plásticos.

A la comunidad estudiantil: a los aspirantes a las carreras de ingeniería
que no fueron admitidos en este ciclo, se les invita a que conozcan las carreras
de TSU que se imparten en el Departamento de Ingeniería de Proyectos (DIP),
del CUCEI, que tiene espacios para tu admisión.

No detengas tu formación profesional, ya que además de egresar como
técnico superior, tendrás la opción de continuar tus estudios para formarte
como licenciado en ingeniería de manufactura, a iniciarse en el próximo
calendario 2001-B.

Para otros detalles acerca de la carrera: http://newton.dip.udg.mx/~dip/

los chinos, que asisten
tres o cuatro veces y en

las que obtienen siempre
medallas de oro.

“Durante la aplicación

de exámenes no tuve
ninguna dificultad. Todos
estaban en español y

eran del mismo tipo de los
selectivos que nos
aplicaron en México”.

Carlos Alberto soñaba
con recibir un recono-
cimiento de esta natu-

raleza.
“Este logro es también

para las personas de la

Universidad de Guada-
lajara que me apoyaron y
para mis entrenadores.”

Hace dos semanas
Villalvazo Jáuregui presen-
tó exámenes para participar

en la Olimpiada iberoa-
mericana, a efectuarse en
Venezuela. A ésta asistirán

cuatro estudiantes. Carlos
Alberto confía en ser uno de
ellos.❖

Asesoría en el CUSur
Gaceta Universitaria

El Centro Universitario del Sur se vincula
cada vez más con la sociedad y ofrece
diferentes servicios en beneficio de ésta.

Dichos servicios son atendidos por los
departamentos de Medicina, Enfermería,
Psicología, Estudios Jurídicos, Producción
Animal.

El Departamento de Medicina cuenta
con un laboratorio de salud pública, donde
se realizan exámenes para detectar factores
cardiovasculares, paraclínicos y cáncer de
matriz, además de que se programan
pláticas de educación para la salud, a
estudiantes de primaria y secundaria.

En vinculación con el CUSur, se apoya
al Semefo con necropsias, apreciaciones
de edad, examen ginecológico, médico,
legal y parte de lesiones.

El Departamento de Enfermería asiste
a la comunidad de bajos recursos y auxilia
en campañas de vacunación.

El Departamento de Psicología da
asesoría psicológica en un gabinete de salud
mental derivado del bufete jurídico.

En vinculación con el ayuntamiento de
Ciudad Guzmán, trabaja en el Centro de

Atención para Niños y Consejería para el
Adolescente (CANYCA).

El Departamento de Estudios Jurídicos
ofrece, como tal, un bufete jurídico,
diplomados y servicio de brigadas.

El Departamento de Producción Animal
atiende una clínica de pequeñas especies,
una posta pecuaria, un laboratorio de
nutrición y otro de morfología. También
realiza análisis bromatológicos, de leche,
efectúa talleres de cárnicos y da asesoría a
productores pecuarios.

Los laboratorios especializados cuentan
con consulta externa de primer nivel y
especialidades, con la asistencia de
enfermeras capacitadas, así como la
asesoría de psicólogos en casos especiales.

Un servicio más es el ofrecido por el
centro de cómputo, que imparte
diplomados, cursos sobre software, servicio
de impresiones y escaneado.

Los interesados en alguno de estos
servicios deben dirigirse al Centro
Universitario del Sur, ubicado en
prolongación Colón s/n, Ciudad Guzmán,
municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco.
Teléfonos y fax 01 (341) 240 44, 251 89,
228 71 y 231 65.❖

......................................................❖

UNIVERSIDAD  DE GUADALAJARA

Por la superación
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l
A partir del 28 de agosto

Se vende Taurus 91, piel color negro, eléctrico,
$30,000.00. Informes al teléfono (0443) 184 81
58.

Vendo automóvil Cavallier blanco, automático,
cuatro puertas, buen precio. Comunicarse con
Angélica, al teléfono 651 37 23, o al 615 43 68,
con Felipe.

Remato refrigerador Acros, de seis pies,
($1,200.00); frigobar Whirpool ($900.00) y
lavadora LG de siete kilos ($1000.00), en
buenas condiciones. Posibilidad de negociar.
Informes al teléfono 614 73 44, por las tardes,
o dejar mensaje.

Rento para bodega o comercio, construcción
de 180 metros cuadrados, $3,000.00, por el
Refugio, en Tlaquepaque. Informes al teléfono
812 73 56, a partir de las 19:00 horas.

Vendo bicicleta de montaña, rodado 26, con
21 velocidades, suspensión en tijera delantera
y piezas Shimano, $3,800.00, en buenas
condiciones, un solo dueño. Posibilidad de
negociar. Informes al teléfono 620 37 46, o al
celular (0443) 863 27 37.

Vendo radiolocalizador en buenas
condiciones. Un solo dueño. $650.00.
Posibilidad de negociar. Informes al teléfono
620 37 46, o al celular (0443) 863 27 37.

Para tus fiestas: centros de mesa y bolos para
toda ocasión. Informes al 619 5458, con Karina
Landeros.

Se hacen trabajos y transcripciones en
computadora. Informes con Verónica, al 343
12 27, de 17:00 a 20:00 horas.

Se renta cuarto para señorita, en colonia
Independencia. Informes al teléfono 638 50 60,
con Beatriz.

Solo damas. En renta cuarto amueblado, con
baño independiente. Incluye todos los servicios.
zona Minerva. Favor de comunicarse al teléfono
615 24 05, con Karla Aguilar.

Vendo asador rápido, con rayo infrarrojo, para
carne de res, pescado y pollo. Comunicarse al
teléfono 603 42 80.

Transcripciones de tesis, tesinas y trabajos
en computadora. Favor de llamar por las tardes
al 613 21 73.

Transcripciones en computadora. Informes
al 634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable para ayuda de
casa, que sepa de cocina; de preferencia con
carta de recomendación. Atenderá a dos
personas. Favor de comunicarse al 825 27 72,
con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital estimula la autosanación,
limpia el organismo y lo equilibra. Actúa en
todos las áreas: corporal, emocional y espiritual.
Terapia y cursos de iniciación en Cima. Teléfono
629 14 44.

CENTRO CULTURAL

CASA VALLARTA

Vallarta 1668. Teléfonos 615 49

80, 615 49 53, fax 615 50 18.

Abierto de lunes a viernes, de

10:00 a 20:00; sábados, de

10:00 a 18:00, y domingos, de

11:00 a 16:00 horas.

FOTOGRAFÍAS

❖ Al otro lado del charco, exposición

fotográfica de Jorge Suro.

COLLAGE

❖ Exposición de pinturas de James

Pillie. Clausura: 3 de septiembre.

MUSEO DE LAS ARTES

López Cotilla 930. Teléfono 826

61 14. Horario: de martes a

sábado, de 10:00 a 20:00;

domingos y días festivos, de 12:00

a 18:00 horas. Lunes cerrado.

❖ Vida y destino de las canicas, de

Amedeo Marlegani. Clausura: 1 de

octubre.

❖ No es un sueño la vida, de Diego

Medina. Clausura: 1 de octubre.

❖ Brocha gorda, baja resolución, de

Alejandro Ramírez Lovering. Clausura: 1

de octubre.

❖ El corral, de Gil Garrea. Clausura: 1

de octubre.

❖ Universo en expansión: Le clos des

chutes: La chute des colonnes, de Michel

Blazy. Clausura: 1 de octubre.

❖ El grado cero del barroco, de Mario

Dellavedova. Clausura: 1 de octubre.

PARANINFO

ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN

Avenida Juárez 975

Teléfonos 826 25 24, 825 43 73.

❖ Conferencia magistral Julio Cortázar,

que impartirá Bernardo Sepúlveda

Amor, el viernes 22 de septiembre, a

las 19:00 horas

GRUPOS ARTÍSTICOS

BALLET FOLCLÓRICO DE LA

UDEG

Con la dirección de Carlos Ochoa, en

el teatro Degollado. Funciones

dominicales: a las 10:00 horas.

LA RECTORÍA DEL CENTRO UNIVERSITARIO
DE CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS

la Secretaría Académica

INVITAN CON CARÁCTER
OBLIGATORIO

A todos los estudiantes de PRIMER INGRESO
calendario 2000 B

ADMITIDOS A LAS LICENCIATURAS DE ESTE CENTRO UNIVERSITARIO

A LA REUNIÓN DE INDUCCIÓN–ORIENTACIÓN

Donde se informará el mecanismo de ingreso bajo el Sistema de créditos, de acuerdo con el siguiente
calendario:

AUDITORIO ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN AUDITORIO JORGE MATUTE REMUS
      CUCEI          CUCEI

Lunes 4 de septiembre, 9:00 Hrs. Lunes 4 de septiembre, 10:00 Hrs.
LIC. INFORMÁTICA ING. COMUNICACIONES Y

ELECTRÓNICA
LIC. FÍSICA LIC. MATEMÁTICAS

Martes 5 de septiembre, 9:00 Hrs. Martes 5 de septiembre, 10:00 Hrs.
ING. MECÁNICA–ELÉCTRICA ING. CIVIL
LIC. QUÍMICA ING. TOPÓGRAFO

ING. COMPUTACIÓN
Miércoles 6 de septiembre, 9:00 Hrs.
ING. QUÍMICA Miércoles 6 de septiembre, 10:00 Hrs.
QUÍMICO FARMACOBIÓLOGO ING. COMPUTACIÓN

NOTA: Los alumnos de primer ingreso deberán adquirir material informativo en el módulo de
difusión, instalado en la planta baja de ingreso a la rectoría de este centro universitario (CUCEI).

ATENTAMENTE
UNIDAD DE DIFUSIÓN

Todos los servicios
de Comunicación

Social en:

TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN
LA OFICINA DE

COMUNICACIÓN SOCIAL,
EDIFICIO ADMINISTRATIVO  (AV.

JUÁREZ 976, PISO 6).
HORARIO: DE LUNES A

VIERNES, ÚNICAMENTE DE
16 A 18 Y SÁBADOS DE 11 A

13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
2 DE SEPTIEMBRE DE 2000

n i v e r s i t a r i aU
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Cómo promover
la inteligencia emocional
Gabriela Mercado Olivares*

¿Qué es la inteligencia emocional?

El término fue utilizado por primera vez en
1990. Quiso describir una serie de cualidades
emocionales que parecen influir de manera
fuerte en la posibilidad de tener éxito, la
expresión y comprensión de nuestros
sentimientos, el autocontrol de nuestras
emociones, la capacidad de adaptación y la de
resolver los problemas de forma interpersonal.

Sus capacidades de inteligencia emocional
permiten a un estudiante ser considerado por
sus maestros con excelente disposición y
entusiasmo; por sus compañeros como un
buen amigo, en la escuela y fuera de ella.

Estas capacidades le favorecerán dentro de
10, 20, 30 años en su trabajo y en su
matrimonio.

Inteligencia emocional es una forma de
interactuar con el mundo. Tiene en cuenta los
sentimientos y habilidades: motivación,
autoconciencia, entusiasmo, perseverancia,
empatía, agilidad mental, rasgos que configuran
nuestro carácter, autodisciplina, compasión o
altruismo.

La emoción es utilizada como equivalente
de sentimiento.

Daniel Goleman propone ocho
sentimientos básicos: cólera, tristeza, temor,
felicidad, amor, asombro, vergüenza, culpa.

El profesor Howard Gasrdner, de la
Universidad de Harvard, afirma que la
inteligencia emocional comprende: inteligencia
intrapersonal, el contacto con los propios
sentimientos, las emociones, las capacidades y
la sensibilidad, además de la inteligencia
interpersonal, sensibilidad a los estados de
ánimo, motivos e intenciones de otras personas.

La inteligencia emocional fomenta las
siguientes habilidades especiales:
• Autoconciencia: conocerse y tener claro un
sentimiento de vida.
• Autocontrol: disposición para manejar los
sentimientos y afrontarlos.
• Motivación: permanecer en una tarea.
• Empatía: entender lo que otras personas
sienten. Ponerse en su lugar.
• Habilidad social: orientarse hacia las
personas, no mirar la vida como un
espectador, involucrarse, sentir lo que sienten
los demás.

La inteligencia emocional es empleada por
padres, maestros, alumnos, etcétera, quienes
trabajan con sus propias emociones y las de
los integrantes de su grupo (familia,
compañeros de trabajo, sociedad, etcétera), de
una forma inteligente y constructiva.

Esto permite reducir las tensiones y
aumentar la armonía en las familias y en las
relaciones con los demás.

Requiere: disposición, nuevas aptitudes y
estar dispuestos a modelar nuevas dotes
emocionales y sociales, lo que contribuye a
mejorar la calidad de vida en el hogar y
preparar mejor a los hijos, amigos... para el
futuro.❖

Tú no exiges que dos nubes se junten
y empiece inmediatamente a llover.

Has aprendido que las leyes de su
movimiento no están bajo tu control.

¿Qué te hace exigir que los demás
y el mundo

sean exactamente como tú quieres?
Jeka

* Alumna de la carrera de psicología, del Departamento

de Clínicas de Salud Mental, del CUCS.

Radiaciones, ambiente y salud
Biólogo Israel Ceja Andrade*

Diversos estudios han mencionado la
importancia que tienen los múltiples factores
ambientales con relación a la salud de los
individuos.

Uno de esos factores es la radiactividad,
fenómeno natural que ha existido siempre en
el universo y que forma parte de nuestro existir.
Tan es así, que diversas teorías implican
directamente a la radiación con la evolución
de las especies.

La radiación consiste principalmente en la
emisión y propagación de energía a través del
espacio.

Todos estamos expuestos a la radiación de
origen natural, como por ejemplo al
permanecer bajo los rayos del sol, habitar sobre
la corteza terrestre y hasta respirar el aire más
puro.

Si bien esta radiación de fondo o natural
existía antes del surgimiento de la humanidad,
los avances científico–tecnológicos han
generado radiaciones de forma artificial.

Las radiaciones comprenden un amplio
espectro: las que producen ondas hertzianas
(radiofrecuencias y microondas), radiación
infrarroja, visible, ultravioleta, rayos X y
gamma.

En el caso de las ondas de radio frecuencia,
la radiación infrarroja y el espectro visible, se
presume que no tienen efectos sobre la salud.

Las microondas (utilizadas comúnmente en
sistemas de radar y de telecomunicaciones) con
frecuencias mayores a 1,250 MHz, son
potencialmente capaces de producir
alteraciones genéticas.

Los rayos ultravioleta, principalmente
emitidos por el sol, en exposiciones
prolongadas ocasionan daños y quemaduras
en la piel. De hecho, si algún microorganismo
absorbe la radiación ultravioleta en exceso,
puede ser destruido por las reacciones químicas
que provocan la ionización y disociación de
sus moléculas.

Los rayos ultravioleta se utilizan en la
esterilización de algunos laboratorios,
hospitales y hasta en el agua purificada.

Los rayos X se utilizan en diagnosis
médicas, porque los huesos y tejidos absorben
diferente cantidad de rayos X, lo que permite
obtener un contraste definido sobre una placa
fotográfica.

A dosis altas, los rayos X ocasionan graves
daños a los ácidos nucleicos y por ende, a las
células de órganos y tejidos, como resultado
de los procesos moleculares que inducen.

Los rayos X de baja energía pueden ser
emitidos por monitores de TV, de
computadoras y fotocopiadoras, entre otros
aparatos electrónicos.

Los rayos gamma traslapan sus longitudes
de onda con el límite superior del espectro de
los rayos X, y estos provienen de sustancias
radiactivas, reactores nucleares y de la radiación
cósmica.

Los rayos gamma son los más peligrosos
para la salud, ya que sus fotones de alta energía
penetran prácticamente cualquier parte del
organismo irradiado. Hoy este tipo de radiación
es utilizada para neutralizar el crecimiento de
algunos tumores malignos.

En resumen, podemos señalar que a altas
frecuencias los efectos de la radiación se
reflejan primordialmente en la mitosis celular,
por la cual los tejidos que se encuentran en
proceso de reproducción celular, son más
sensibles.

Si la radiación no es demasiado intensa y
prolongada, las células pueden reparar la
mayor parte del daño causado a las moléculas,
de tal forma que es posible tolerar pequeñas
dosis de radiación.

Si bien estamos expuestos a la radiación
natural y recibirla en el cuerpo resulta
inevitable, es preciso esquivarla siempre que
nos sea posible. Con mayor razón lo anterior
vale para las radiaciones artificiales.❖

* Alumno de la maestría en ciencias de la salud mental.

❖
Trae tus colaboraciones a la

Oficina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición
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s Si eres estudiante y quieres participar en esta
página, manda tus colaboraciones y

toma en cuenta lo siguiente:
La redacción de los artículos deberá ser clara y

concisa, con una extensión de una cuartilla.
Luego de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira,
con una caricatura dibujada con tinta negra o

marcador oscuro sobre una hoja de
papel blanco.
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